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В субботнем номере «Советской России» мы писали о 
проведении в подмосковном Красногорске заседания Со-
вета Государственной Думы, посвященного развитию от-
ечественного сельхозмашиностроения.

На страницах газеты были опубликованы выступления 
Председателя ЦК КПРФ, Руководителя фракции КПРФ 
в Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВА, президента ассоциации 
«Ростсельмаш» К.А. БАБКИНА, а также замруководи-
теля фракции КПРФ в Госдуме Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА. 

Сегодня слово – руководителю легендарного «Киров-
ского завода».

С.А. СЕРЕБРЯКОВ,  
гендиректор ПАО «Кировский завод»

Уважаемые коллеги!
Я хотел бы затронуть, с моей 

точки зрения, важные вопросы, в 
том числе немножко повторить те, 
которые сегодня были озвучены, 
но сделаю это очень кратко.

Коротко о нашем предприятии. 
С 2013 года завод приступил к се-
рьезной модернизации производ-
ства, сделал серьезный технологи-
ческий рывок. Это отражено и в 
объемах реализации продукции. Я 
сразу скажу, что, с моей точки зре-
ния, объемы поставок техники тре-
буют системного анализа. 

Если мы смотрим на период при-
мерно до 2019–2020 годов, то это 
вопрос уровня качества и надеж-
ности техники. Он рассматривался. 
Говорю об общем уровне потреби-
тельских свойств машин, который 
нужно было повысить. Ведь сам по 
себе сельхозтрактор не ценен для 
крестьянина: он всего-навсего пе-
ремещает агротехнологию по полю 
и должен соответствовать тем тре-
бованиям, которые надо решить. 

Хочу сказать, что мы создали 
технологический задел: в 2022 году 
– в год, когда произошло беспреце-
дентное санкционное давление на 
нашу страну, завод увеличил объе-
мы производства. Мощность заво-
да – 6,5 тыс. единиц больших ма-
шин в год – пока не востребована, 
и я скажу дальше, почему. 

Мы выпускаем в основном слож-
ные тяжелые машины серии К-7, 
К-5 мощностью от 250 до 460 ло-
шадиных сил и целый ряд строи-
тельно-дорожной техники. На за-
воде реализуются новые задачи – 
трактора интегральной компонов-
ки, новые системы, узлы и агрегаты 
машин, новые машины строитель-
но-дорожной техники: грейдеры, 
универсальные дорожные маши-
ны, фронтальные погрузчики и це-
лый ряд специальных машин.

Завод обладает широкой гам-
мой задач в области развития по-
ставщиков, у нас их более 500 по 
всей стране. Хочу сказать, что наш 
трактор в своей основе – россий-
ско-белорусский: все производится 
в России и Белоруссии за исключе-
нием тех видов компонентов, кото-
рые не производятся ни в России, 
ни в Белоруссии, – это в первую 
очередь гидравлика. 

Мы достаточно много вложили 
инвестиций в технологическое раз-
витие завода и сегодня являемся 
серьезным современным машино-
строительным предприятием ми-
рового уровня – это все отмечают 
– и продолжаем двигаться вперед. 
На заводе сейчас завершаем реа-
лизацию серьезного проекта, ко-
торый мы делали вместе с Фондом 
развития промышленности и Ми-
нистерством промышленности, – 
по созданию нового завода тяже-
лых трансмиссий. Это 75 тыс. кв. 
метров производственных площа-
дей и 15 млрд инвестиций. Это про-
изводство с высокой степенью ро-
ботизации и автоматизации, кото-
рое мы начнем запускать в первом 
квартале следующего года.

Какие у меня предложения. Без-
условно, все отрасли экономики 
связаны друг с другом. И эту связь 
надо не просто отслеживать, а по-
стоянно контролировать. Я бы хо-
тел остановиться на важнейшем 
элементе – технико-экономиче-
ской логике. С одной стороны, нам 
нужно экономическое производ-
ство: трактор, комбайн. С другой 
стороны, этот товар должен обла-
дать нужными потребительскими 
свойствами: надежностью, ресур-
сом – тем, что мы называем общим 
словом «качество». Чтобы это ка-
чество обеспечивать, нужна кон-
структорско-технологическая шко-
ла с накоплением знаний, нужен 
технологический уровень, нужен 
соответствующий уровень квали-
фикации рабочей среды. 

Все это требует серьезного инве-
стиционного ресурса и операцион-
ного ресурса по созданию такого 
рода производства, его поддержки 
по всей цепочке – от руды до ко-
нечного изделия. С другой сторо-
ны, нам важна цена. И вот этот эф-
фект во всем мире базируется толь-
ко на эффекте масштаба. Отсюда и 
должна рождаться промышленная 

политика: задача унификации ма-
шин, задача совместного разви-
тия компонентного производства, 
чтобы машины было из чего скла-
дывать. Должны делаться соответ-
ствующие расчеты. 

Мы должны, с моей точки зре-
ния, отходить от принципа излиш-
ней конкуренции к принципу коо-
перации и специализации в области 
промышленности, чтобы дать этот 
эффект масштаба и, соответствен-
но, выполнить задачи по промыш-
ленным товарам и заодно добиться 
высокого уровня технологии, каче-
ства и производительности труда.

Эффект масштаба – это очень 
серьезный элемент. В Китае ряд 
компонентов дешевле произво-
дить, чем у нас. Это и так, и не так: 
все зависит от того самого эффек-
та масштаба. Просто, когда китай-
ские производители производят 
200 тыс. машин или 300 тыс. машин 
в год, а у нас рынок страны 10 тыс. 
машин в год – конечно, мы по себе-
стоимости не можем с ними срав-
ниться. Но мы можем облегчить 
эту ситуацию путем специализа-
ции и кооперации в промышлен-
ности. С моей точки зрения, этому 
надо уделять серьезное внимание. 

Мне кажется, этот вопрос мож-
но было бы постоянно отслеживать 
в межотраслевом балансе, который 
должен стать основой выработки тех 
или иных государственных решений, 
в том числе субсидиарной политики. 
Когда мы обсуждаем объем субси-
дий, мы должны связи смотреть по 
всей отраслевой цепочке.

Вот, к примеру, два сценария. 
Первый сценарий, когда все – от 
производства железа, сварки рамы, 
добычи руды, проката трубы до 
сборки трактора – делается в Рос-
сии. Или второй сценарий, когда 
вся цепочка находится за рубежом, 
а у нас осуществляется только фи-
нальная сборка и лицевой ряд тех-
нологических операций. Из этих 
формул видно, что при текущей 
стоимости электроэнергии, кре-
дита и так далее у нас вся эта це-
почка становится дороже. И вот 
настройка макроэкономической 
среды, с моей точки зрения, – это 
важнейшая задача, которой необ-
ходимо постоянно заниматься, ре-
шать. Кредитно-финансовая систе-
ма имеет принципиально высокое 
значение в этой формуле, на это 
надо обращать особое внимание.

И еще один важный момент. 
У нас есть свой технологический 
срок производства. Он стоит опре-
деленных ресурсов в оборотном 
капитале и ставки по кредитам, и 
все это друг на друга накладывает-
ся. Соответственно, весь уровень 
технологических цепочек по пери-
оду времени стоит определенный 
капитал. И если эта цепочка нахо-
дится за рубежом при ставке кре-
дитования 1%, а в России – 20%, то 
сама цепочка уже в этом параме-
тре неконкурентоспособна. 

Поэтому надо говорить не о 
ставке по кредитам. Надо гово-
рить в макроэкономическом срезе 
о конкурентоспособности всей на-
циональной экономики по сравне-
нию с другими странами, с которы-
ми мы и конкурируем. 

Сегодня мы, промышленники, 
оказались даже в худшей ситуации, 
чем было до СВО. Я объясню, что 
имею в виду. Раньше сельхозма-
шиностроители конкурировали с 
крупными международными ком-
паниями – в основном из США и 
Европы. Те не имели демпингово-
го ценообразования: они уже со-
стоялись в мире, нормально рабо-
тали и зарабатывали. В ситуации 
же с восточными коллегами мы ви-
дим явное демпинговое ценообра-
зование. То есть раньше, к приме-
ру, наш трактор или комбайн сто-
ил 100 рублей, а западный «Джон 
Дир» – 300 рублей. А сейчас наш 
трактор или комбайн стоят 100 ру-
блей или 120 рублей, а от китайско-
го производителя – 50 рублей.

Какие можно сделать выводы?
Первое. Сегодня гигантское ко-

личество агрохозяйств оказались 
в ситуации, когда обслуживать им-
портную технику невозможно и 
поэтому вынуждены делать двой-
ные инвестиции. У них еще про-

шлые не окупились, а уже нужно 
новую технику покупать, потому 
что прежнюю нельзя обслужить. 
Это дикий вред для национальной 
экономики. 

Второе. Техника развивается, в 
связи с чем некорректно сравни-
вать различные категории: то есть, 
к примеру, трактор с механической 
коробкой передач и трактор с авто-
матической коробкой передач, с ме-
ханической гидравликой – и с элек-
тронной гидравликой, без систем 
точного земледелия – и с системами 
точного земледелия. Сравнивать 
надо по производительности и по 
стоимости владения, но и произво-
дительность-то тоже растет. Растет 
и инфляция, а вместе с ней – сто-
имость металла, электроэнергии, 
растет фонд оплаты труда и так да-
лее. Поэтому нужно серьезно раз-
бираться в том, куда мы двигаемся. 
Это было бы полезно.

Про компонентную базу я ска-
зал. Кадрами, безусловно, надо за-
ниматься, у нас есть очень хоро-
ший опыт в этом плане. Мы прямо 
посередине завода построили се-
рьезный учебный центр: 3200 де-
вушек и юношей у нас обучаются. 
Замечательно мы это всё оснасти-
ли, чтобы ребята могли на реаль-
ном, живом оборудовании, на жи-
вой технике проходить свое обу-
чение независимо от того, среднее 
это учебное заведение или высшее.

У меня есть определенные мето-
дологии по промышленной поли-
тике, не буду на них останавливать-
ся, потому что будет дискуссия. Я 
уже говорил о несбалансированно-
сти макросреды и про восточную 
ситуацию. Теперь – про меры госу-
дарственной поддержки.

Мне кажется, нужна честная 
дискуссия о том, что нам важно. 
Ведь нам, машиностроителям, важ-
но, чтобы предприятия были за-
гружены, имели сбыт техники. Нам 
не субсидию надо получать. Нам 
надо, чтобы сбыт техники был. Для 
этого надо прежде всего рассмо-
треть, почему происходят провалы. 

Эти провалы четко видны и свя-
заны с рентабельностью в сель-
ском хозяйстве. Надо разобраться 
с межотраслевой цепочкой между 
полем и домохозяйкой, между по-
лем и портом на экспорт, рассмо-
трев это не только сейчас, а в дина-
мике за последние пять лет. И мы 
увидим те проблемы, которые при-
вели к проблемам с платежеспо-
собностью. Этот фактор – самый 
значимый. Он важнее всех субси-
дий, программ, всего. 

По большому счету, если создать 
условия, чтобы сельское хозяйство 
находилось в зоне положительной 
рентабельности и эта рентабель-
ность позволяла стране технологи-
чески развиваться и обновлять тех-
нику, то и в промышленности бу-
дет сразу все хорошо. Зависимость 
– примерно по Программе 14.32. 
Замечательная программа, но, с 
моей точки зрения, она уже сыгра-
ла свою роль.

Зависимость платежеспособности 
от льготных инвесткредитов и льгот-
ного лизинга гораздо выше сегодня. 
Я покажу математический расчет в 
этом плане. Цена трактора, к приме-
ру, 17 млн рублей. Мы даем скидку 
на него 15%, это максимальная на се-
годня, и получается 14,65 млн. Аванс 
от клиента, это у нас стандартное ре-
шение, там 10% и льготный инвест-
кредит 5% или ставка 23% (ставка 
ЦБ и +4% к ставке ключевой, как 
правило, берут коммерческие бан-
ки), равномерные платежи... 

Мы получаем таким образом, 
что при субсидировании тракто-
ра по Программе 14.32 итого за 
пять лет будет 22 млн рублей, а при 
льготном лизинге будет 19 млн ру-
блей. На это надо обратить внима-
ние, нельзя постоянно работать на 
программах бизнес-модернизации. 
Тут было сказано, что надо модер-
низировать. Но надо смотреть на 
все в комплексе, в системе, начать 
с платежеспособности, посмотреть 
на льготный лизинг.

Льготный лизинг, финансовые 
инструменты – сегодня важнее го-
раздо помочь в этом плане. Что-
бы человек мог не просто купить и 
получить скидку, особенно в усло-
виях, когда издержки растут, а мог 
приобрести целиком машину на 
льготных условиях. Это позволит 
серьезнейшим образом расти. Ко-
нечно, в льготном кредитовании, 
в льготном лизинге есть проблема 
постоянно возрастающих расходов 
за период времени. На это надо об-
ратить внимание, это самый луч-
ший инструмент. 

И еще раз хочу сказать, что глав-
ный инструмент – это дать нор-
мальные цены на зерно и нормаль-
ные цены на продукцию сельскому 
хозяйству. Если мы это обеспечим 
– и нам, промышленникам, будет 
хорошо. Спасибо!

Из выступлений на Совете Госдумы

КАЧЕСТВО —  
В НАДЕЖНОСТИ

На открытии площади Лени-
на в Якутске после долгой ре-
ставрации глава Якутии Ай-
сен Николаев безответствен-
но заявил, что «обратится 
к властям города с предло-
жением переименовать пло-
щадь Ленина в площадь Ре-
спублики. Прежнее название 
останется за частью площади 
с памятником Ленину».

Это очередное необдуман-
ное решение ил дархана вызва-
ло крайнее возмущение комму-
нистов. Первый секретарь Якут-
ского рескома КПРФ Виктор Гу-
барев через WhatsApp-группы и 
Telegram-каналы сразу дал указа-
ния своим соратникам: 

– Немедленно начинаем про-
тестные действия. Сбор подпи-
сей. Организовываем референ-
дум.

Главной площади было присво-
ено имя Ильича теми людьми, ко-
торые имели на это право.

Во-первых, коммунисты многое 
сделали для Якутии – это и авто-
номия, и борьба с неграмотно-
стью, и решение многих социаль-
ных вопросов. Во-вторых, сейчас 
идет война коллективного Запада 
против России.

Это на Украине переименовы-
вают площади и улицы. И сей-
час, когда наша страна противо-
стоит бандеровцам, разве можно 
так поступать? Когда в недруже-
ственных странах борются с на-
шей историей, символикой, вы-
дающимися политиками? Тот, 
кто выступает за переименова-
ние, должен чувствовать ответ-
ственность. В условиях войны 
мы должны сплотиться – вот, что 
главное! А это предложение не 
способствует сплочению.

Далее он твердо подчеркнул: 
«Если предложение главы кон-
кретное, то считаю, что мы, ком-
мунисты, должны начать гото-
вить референдум. Пусть всена-
родное голосование решит, как 
должна называться главная пло-
щадь. Но я уверен, что у авторов 
предложения нет убедительных 
аргументов. Это будет не просто 
дискуссия, это будет борьба!»

q q q 
Коммунисты со всех концов ре-

спублики, несмотря на огромные 
расстояния и плохую связь, через 
мессенджеры оперативно среа-
гировали на призыв лидера. Так, 
первый секретарь Эвено-Бытан-
тайского райкома КПРФ Вик-
тор Горохов через WhatsApp со-
общил: «Историю пишут победи-
тели. Ее нельзя переделывать». 
Второй секретарь Вилюйско-
го райкома КПРФ Олег Попов: 
«Сначала переименуют поло-
вину площади, а потом всю. Из-

вестная технология ползучего 
захвата. Кстати, площади Лени-
на останется даже не половина, 
а маленькая ее часть. Практиче-
ски сквер. Так это дело оставлять 
нельзя! В Якутске много мест, где 
можно обустроить площадь Ре-
спублики. Мы – против переиме-
нования площади Ленина!»

«Переименовывать площадь 
нельзя. Это наша история», – на-
писала ветеран партии Екатери-
на Салашина. 

«Надо выйти на пикет», – пред-
ложил художник Михаил Сидо-
ров.

«Ленин и Сталин дали нам, яку-
тянам, не только бесплатные об-
разование и медицину, но и сто-
яли у истоков образования Якут-
ской АССР. Только с их именами 
мы связываем свое светлое буду-
щее на века. К тому же, как мож-
но раскалывать общество во вре-
мя специальной военной опера-
ции?!» – возмущается второй се-
кретарь Олекминского райкома 
КПРФ Валентина Боянова.

«Чем обосновывается такое ре-
шение, господин Николаев? Ка-
кие ваши личные достижения 
сподвигли переименовать пло-
щадь Ленина? Лучше бы Вы, го-
сподин ил дархан, направили 
свою энергию на решение насущ-
ных проблем якутян, коих у нас в 
республике с избытком, нежели 
на борьбу с именем Ленина!» – 
подчеркнул педагог Нюргун Да-
нилов.

По сути дела, коммунисты Яку-
тии начали путь борьбы за пло-
щадь Ленина еще в 2018 году. 
Помните, архитекторы, не без 
подсказки власти, обнародовали 
несколько вариантов реконструк-
ции площади Ленина, и ни в од-
ном из них памятника Ленину не 
значилось?..

И года не прошло со дня 100-ле-
тия Великой Октябрьской социа-
листической революции. Якутяне 
во всех городах, поселках и селах, 
даже в самых отдаленных, с боль-
шим воодушевлением отметили 
эту знаменательную дату: митин-
ги, демонстрации, торжествен-
ные собрания, вечера, спектак-
ли, концерты, театрализованные 
представления… Власти сами 
даже удивились такому широко-
му размаху празднования, а глав-
ное – испугались настроя просто-
го народа, который помнил и вы-
соко ценил достижения Совет-
ской власти в некогда отсталой 
Якутии – тюрьме без решеток.

А больше всего они тогда встре-
вожились из-за того, что дело по 
защите площади Ленина и одно-
именного памятника станет тем 
большим общим делом якутян, 
которое подтолкнет их к объеди-
нению вокруг коммунистов под 
Красным Знаменем. И это дока-
зали выборы, проведенные в те 
годы.

Виктор Губарев провел множе-
ство переговоров с властью. Лич-
но говорил с архитекторами и со 
строителями… Мы, коммунисты, 
тогда, в 2018-м, под его руковод-
ством вышли на митинги и пике-
ты, стали писать на сайты, в газе-
ты, соцсети и WhatsApp-группы 
в защиту площади Ленина и па-
мятника Владимиру Ильичу Ле-
нину, и все больше людей нача-
ли нас поддерживать. И власти 
предержащие пока вынужден-
но отказались от своей затеи, за-
явив, что памятник отреставри-
руют. К этой идее все отнеслись 
с пониманием, так как наш го-
род Якутск возведен на вечной 
мерзлоте, толщина которой, со-
гласно утверждениям ученых, со-
ставляет 300 метров.

– Уникальная массивная мону-
ментальная композиция Влади-
миру Ильичу Ленину, установ-
ленная на вечной мерзлоте, – это 
памятник инженерным гениям: 
скульптору Ю.Д. Стручкову, ар-
хитекторам Н.Н. Миловидову и 
С.С. Ожегову, – говорит препода-
ватель истории Северо-Восточ-
ного федерального университета 
Иннокентий Романов. – Высота 
величественного памятника со-
ставляет свыше 3,5 метра, а высо-
та постамента, отделанного мра-
мором, – 5 метров. Плюс трибуна, 
лестницы и другие детали ансам-
бля также отделаны мрамором. И 
все это, конечно, дает огромную 
нагрузку на грунт.

Старожилы говорят, что после 
сооружения постамента его вы-
стаивали аж 10 лет, при этом и в 
зной, и в стужу проводя контроль 
расположения вертикали кон-
струкции. Поэтому открытие па-
мятника В.И. Ленину состоялось 
лишь 25 октября 1967 года. Вот 
так в советское время ответствен-
но подходили к возведению соо-
ружений и домов. А сейчас вы-
сотки строят за несколько меся-
цев, не соблюдая технологию за-
бивания свай.

q q q 
Летом 2021 года «переимено-

ватели» снова активизировались. 
Тут надо отметить активную 
борьбу против переименования 
площади Ленина и сноса однои-
менного памятника ярких поли-
тиков – депутата Якутской гор-
думы, ныне первого секретаря 
Якутского горкома КПРФ Айаа-
на Васильева, депутата Ил Тумэ-
на Феликса Романова, а также 
философа Егора Махарова. 23 
июня на заседании комиссии по 
наименованиям улиц и площадей 
на территории Якутска, благода-
ря их убедительным выступле-
ниям, отклонили заявление об-
щественников по переименова-
нию площади Ленина в площадь 
Республики. СМИ писали, что 

это обращение подписали: об-
щественники Валерий Луковцев, 
Айыл Дьулурха, Иван Бурцев, 
Александр Жураковский, журна-
лист Владислав Коротов, депутат 
Гордумы Ольга Саргыдаева, кра-
евед Пантелеймон Петров и дру-
гие. Всего 32 человека. 

…Планировалось завершить 
реконструкцию памятника к 
100-летию Якутской АССР (27 
апреля 2022 г.), но по причине не-
определения источника финан-
сирования смогли решить вопрос 
только нынешним летом. Благо-
даря кропотливому, настырному 
труду коммунистов под руковод-
ством Виктора Губарева приве-
ли в порядок памятник Ленину, 
водрузив его на прежнем месте, 
и оставили название главной пло-
щади столицы Якутии.

Мне кажется, что именно в 
Якутске скульптура Ленина са-
мая удачная – наиболее точно 
отражает светлый образ велико-
го борца за свободу угнетенных, 
равноправие и дружбу народов, 
за идеи добра и справедливости.

Якутский реском КПРФ и 
Якутский горком КПРФ в ско-
ром времени опять возобновят 
возле памятника ленинские ак-
ции, комсомольские слеты, пио-
нерские сборы, митинги, пикеты 
в защиту Родины, мира, прав тру-
дящихся, малоимущих семей, ин-
валидов, одиноких престарелых.

Как видите, сегодня «вихри 
враждебные» веют над городом 
Якутском. Власть вновь пытается 
принять кощунственное решение 
– переименовать площадь Лени-
на в площадь Республики.

Мы, коммунисты Якутии, хотя 
живем очень далеко от центра на-
шей Родины, но на себе ощутили 
борьбу украинских неофашистов 
и бандеровцев по сносу памятни-
ков советской эпохи, переимено-
ванию площадей и улиц. Мы рез-
ко осуждаем намерения власти о 
переименовании площади Лени-
на и требуем от депутатского кор-
пуса города и республики, проку-
ратуры и суда дать принципиаль-
ную оценку действиям власти, а 
всех жителей республики просим 
встать на защиту своей истории.

МЫ ЗАЯВЛЯЕМ:

– Прекратить и отозвать все 
предложения о переименовании 
площади Ленина и признать их 
ошибочными!

– Руки прочь от площади имени 
В.И. Ленина!

– Антисоветизм не пройдет!
– Долой всех разжигателей не-

стабильности в республике!
– Вместе отстоим и сохраним 

нашу советскую историю!
– Люди, будьте бдительны!
– Вперед – к социализму вместе 

с Лениным!
Прислано  

нашим корреспондентом

Якутск: Ленин будет жить!
Фото: kprf.ru Фото: kprf.ru

В ответ на попытки переименовать Площадь Ленина
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Подорожание продуктов
Росстат опубликовал стати-

стику роста цен на продукты 
питания без учета алкоголь-
ной продукции. Согласно офи-
циальным данным, еда в Рос-
сии подорожала с начала года 
на 4,3%, в годовом выражении 
– на 9,5%. За последний месяц 
вся продукция подорожала на 
0,3%, но некоторые категории 
товаров выросли в цене гораз-
до существеннее. Так, сливоч-
ное масло за месяц подорожа-
ло на 5,1%, сметана – на 4,2%, 
молоко – на 3,6%. От 0,6 до 
1,8% составило подорожание 
булочных и бараночных изде-
лий, риса, манной крупы, пше-
на, гороха и фасоли.

Прямой экспорт зерна
Минсельхоз поддержал ини-

циативу развития экспорта 
зерна без посредников. Такое 
предложение выдвинул Союз 
экспортеров зерна. Предпола-
гается, что для развития отрас-
ли наиболее целесообразным 
будет прямая работа отече-
ственных сельскохозяйствен-
ников с иностранными поку-
пателями без участия зарубеж-
ных трейдеров.

Приморье:  
врачей лишают  
служебного жилья

В поселке Тавричанка вра-
чей выселяют из служебно-
го жилья. В 2014 году медиков 
заселили в переделанное зда-
ние бывшей поликлиники, од-
нако здание не было переве-
дено в статус жилого помеще-
ния. Медикам 10 лет обещали 
разобраться со статусом дома, 
утверждали, что процесс идет 
и вскоре все квартиры будут 
оформлены по договору со-
цнайма. Врачи и их семьи за 
десять лет сами постоянно ре-
монтировали дом, но в итоге 
летом этого года им было заяв-
лено, что здание будет закон-
сервировано и приватизирова-
но, жители должны покинуть 
его к 15 октября. Медики об-
ратились в прокуратуру, по их 
словам, надзорный орган скло-
няется к тому, что районные 
власти проводят выселение не-
законно.

Иркутская область:  
жилье, где сложно жить

В Нижнеудинске прокура-
тура проверяет условия жиз-
ни в муниципальном жилье. В 
неприятную ситуацию попала 
женщина, получившую кварти-
ру в двухэтажном деревянном 
доме в 2001 году. Тогда муни-
ципальное жилье было предо-
ставлено ей как погорельцу. За 
годы здание пришло в непри-
годное состояние – стены прог-
нили, часть фундамента разру-
шена, внутри плесень, грибы и 
насекомые, отопление печное, 
но и печь разваливается. Дом 
был признан аварийным еще в 
2020 году, но переселить жен-
щину обещают только после 
составления новой региональ-
ной адресной программы, то 
есть не раньше 2025 года.  

Камчатка: отравление 
школьников

В одной из школ города Ели-
зово произошло массовое от-
равление школьников. Изна-
чально поступила информа-
ция о 15 пострадавших, одна-
ко 14 октября региональное 
правительство сообщило о го-
спитализации уже 35 школь-
ников. Пока что дети находят-
ся в районной больнице, од-
нако в случае необходимости 
их переведут в краевой центр. 
Все школьники в стабильном 
состоянии, проводится про-
верка причин отравления. Ро-
спотребнадзор уже проверил 
пищеблок школы, его сотруд-
ников и продукты. Предвари-
тельно в одном из продуктов 
была обнаружена сальмонелла, 
минимум у трех пострадавших 
также подтверждено ее нали-
чие. Сама школа закрыта на ка-
рантин на четыре дня.

Кубань: обрушение по-
толка в больнице

В ночь на воскресенье прои-
зошло обрушение межэтажных 
перекрытий в Кореновском пси-
хоневрологическом интернате. 
Из медучреждения эвакуирова-
ли 198 пациентов и восьмерых 
сотрудников. В результате ин-
цидента погибла женщина, ра-
ботавшая санитаркой. На месте 
работают спасатели и сотруд-
ники правоохранительных ор-
ганов, выясняются обстоятель-
ства произошедшего. Возбужде-
но уголовное дело о халатности.

Подмосковье:  
полицейский  
устроил ДТП

В Видном сотрудник поли-
ции устроил массовую ава-
рию. Мужчина, который, по 
мнению очевидцев, мог быть 
в нетрезвом состоянии, совер-
шал странные маневры за ру-
лем, а позже выехал на одно-
полосную дорогу против на-
правления движения. Там он 
столкнулся с двумя автомоби-
лями, они сильно повреждены, 
но пострадавших нет. В мест-
ном МВД подтвердили, что за 
рулем находился сотрудник в 
нерабочее время. Проводится 
проверка, скорее всего, вино-
вник ДТП будет уволен из ор-
ганов.

2024�Социальная
хроника

Подразделениями группировки войск 
«Север» на Липцовском и Волчанском 
направлениях нанесено поражение фор-
мированиям 57-й мотопехотной бригады 
ВСУ и 129-й бригады теробороны в райо-
нах населенных пунктов Волчанск и Лип-
цы Харьковской области. Потери ВСУ 
составили до 45 военнослужащих, боевая 
бронированная машина и два автомоби-
ля. Уничтожен полевой склад с боепри-
пасами.

Подразделения группировки войск 
«Запад» заняли более выгодные рубежи 
и позиции, нанесли поражение живой 
силе и технике 3-й танковой, 14-й, 114-
й, 115-й механизированных бригад ВСУ, 
112-й бригады теробороны, 1-й и 27-й 
бригад нацгвардии в районах населен-
ных пунктов Новоосиново, Петропавлов-
ка, Глушковка, Купянск-Узловой, Дву-
речное, Першотравневое и Кругляков-
ка Харьковской области. Отражены две 
контратаки штурмовых групп 67-й меха-
низированной и 3-й десантно-штурмовой 
бригад ВСУ. Противник потерял до 490 
военнослужащих, две боевые брониро-
ванные машины, в том числе бронетранс-
портер М113 производства США, три пи-
капа, 155-мм гаубицу М198 производства 
США и 152-мм орудие Д-20. Также унич-
тожены три склада с боеприпасами.

Подразделения «Южной» группиров-
ки войск продолжили продвижение в глу-
бину обороны противника, нанесли пора-
жение формированиям 28-й, 56-й меха-
низированных, 79-й десантно-штурмовой 
бригад ВСУ и 116-й бригады теробороны 
в районах населенных пунктов Леванев-
ского, Шевченко, Краматорск, Зализнян-
ское и Курахово Донецкой Народной Ре-
спублики. Отразили три контратаки под-
разделений 28-й, 46-й механизированных 
и 81-й аэромобильной бригад ВСУ. Поте-
ри противника составили до 620 военнос-
лужащих, боевая машина пехоты, четыре 
автомобиля, 155-мм гаубица М777 про-
изводства США, 122-мм гаубица Д-30 и 
105-мм орудие М119 производства США. 
Уничтожены три склада с боеприпасами.

Подразделения группировки войск 
«Центр» улучшили положение по перед-
нему краю, нанесли поражение живой 
силе и технике 5-й танковой, 28-й, 67-й, 
100-й механизированных, 25-й воздуш-
но-десантной бригад ВСУ, 119-й бригады 
теробороны и 14-й бригады нацгвардии в 
районах населенных пунктов Родинское, 
Кураховка, Селидово, Димитров, Цуку-
рино, Новоселидовка, Дзержинск и Ми-
ролюбовка Донецкой Народной Респу-
блики. Отразили девять контратак под-
разделений 53-й, 100-й, 110-й, 157-й ме-
ханизированных бригад, 49-го и 425-го 
штурмовых батальонов ВСУ и 38-й бри-
гады морской пехоты. Противник по-
терял до 465 военнослужащих, боевую 
бронированную машину Kirpi турецкого 
производства, четыре автомобиля, 122-
мм гаубицу Д-30 и 100-мм противотанко-
вую пушку «Рапира».

Подразделения группировки войск 
«Восток» освободили населенный пункт 
Левадное Запорожской области и заня-
ли более выгодные рубежи. Нанесли по-
ражение живой силе и технике 72-й ме-
ханизированной, 58-й мотопехотной бри-
гад ВСУ и 110-й бригады теробороны в 
районах населенных пунктов Доброволье 
Донецкой Народной Республики и Те-
мировка Запорожской области. Потери 
противника составили до 120 военнослу-
жащих, бронетранспортер, четыре авто-
мобиля, 155-мм самоходные артиллерий-
ские установки «Богдана», а также Caesar 
производства Франции.

Подразделениями группировки войск 
«Днепр» нанесено поражение форми-
рованиям 141-й пехотной бригады ВСУ, 
35-й бригады морской пехоты и 124-й 
бригады теробороны в районах населен-
ных пунктов Степное Запорожской обла-
сти, Днепровское и Антоновка Херсон-
ской области. Потери ВСУ составили до 
25 военнослужащих и четыре автомоби-
ля. Уничтожен склад с боеприпасами.

Оперативно-тактической авиацией, 
ударными беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск Вооружен-
ных Сил Российской Федерации нанесе-

но поражение скоплениям живой силы и 
военной техники противника в 119 райо-
нах.

Средствами противовоздушной обо-
роны сбит реактивный снаряд HIMARS 
производства США, а также 25 беспилот-
ных летательных аппаратов самолетного 
типа.

Всего с начала проведения специальной 
военной операции уничтожено: 646 само-
летов, 283 вертолета, 33 605 беспилот-
ных летательных аппаратов, 582 зенит-
ных ракетных комплекса, 18 625 танков и 
других боевых бронированных машин, 1472 
боевые машины реактивных систем зал-
пового огня, 16 146 орудий полевой артил-
лерии и минометов, 27 251 единица специ-
альной военной автомобильной техники.

***
Вооруженные Силы Российской Феде-

рации продолжают действия по разгрому 
группировки противника, вклинившейся 
на территорию Курской области.

Подразделения группировки войск 
«Север» продолжили ведение наступа-
тельных действий, в ходе которых нанес-
ли поражение формированиям 22-й, 41-й, 
47-й и 115-й механизированных, 17-й тан-
ковой, 82-й и 95-й десантно-штурмовых 
бригад, 1-й бригады нацгвардии, а так-
же 103-й и 129-й бригад территориальной 
обороны ВСУ в районах населенных пун-
ктов Любимовка, Малая Локня, Новый 
Путь, Толстый Луг и Плёхово.

Кроме того, за прошедшие сутки под-
разделениями группировки отражены 
пять контратак противника в направ-
лении населенных пунктов Любимовка, 
Ольговка, Толстый Луг.

В результате ВСУ потеряли до 40 че-
ловек убитыми и ранеными, уничтоже-
ны три боевые бронированные машины и 
три автомобиля. Один военнослужащий 
ВСУ сдался в плен.

Ударами армейской авиации и огнем 
артиллерии нанесено поражение скопле-
ниям живой силы и техники 22-й, 41-й и 
61-й механизированных, 17-й танковой, 
36-й бригады морской пехоты, 80-й, 82-й 
и 95-й десантно-штурмовых бригад, 1-й 
и 17-й бригад нацгвардии, а также 112-й 
и 129-й бригад территориальной оборо-
ны ВСУ в районах населенных пунктов 
Дарьино, Кругленькое, Колмаков, Лео-
нидово, Любимовка, Лебедевка, Малая 
Локня, Мартыновка, Махновка, Новый 
Путь, Николаево-Дарьино, Новоиванов-
ка, Плёхово, Русское Поречное, Свердли-
ково, Старая Сорочина, Черкасское По-
речное и Южный.

Оперативно-тактической авиацией и 
ракетными войсками нанесены удары по 
районам сосредоточения в Сумской об-
ласти и резервам 21-й, 41-й и 115-й меха-
низированных, 95-й десантно-штурмовой 
бригад, 1-й бригады нацгвардии, а также 
101-й, 103-й, 107-й, 117-й и 129-й бригад 
территориальной обороны ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Беловоды, Белая 
Береза, Водолаги, Глухов, Журавка, Ди-
брова, Катериновка, Малушино, Меля-
чиха, Макеевка, Мирополье, Сосновка, 
Сварково и Уцково.

За сутки потери ВСУ составили более 
300 человек, уничтожено восемь боевых 
бронированных машин, а также три ар-
тиллерийских орудия, два миномета и 
11 автомобилей. Один военнослужащий 
сдался в плен.

Всего за время боевых действий на Кур-
ском направлении противник потерял 
более 22 950 военнослужащих, 157 тан-
ков, 72 боевые машины пехоты, 98 броне-
транспортеров, 917 боевых бронирован-
ных машин, 630 автомобилей, 189 артил-
лерийских орудий, 36 пусковых устано-
вок реактивных систем залпового огня, 
в том числе девять HIMARS и шесть 
MLRS производства США, девять пуско-
вых установок зенитных ракетных ком-
плексов, пять транспортно-заряжаю-
щих машин, 48 станций РЭБ, девять РЛС 
контрбатарейной борьбы, три РЛС ПВО, 
22 единицы инженерной и другой техники, 
из них 13 инженерных машин разгражде-
ния, одна установка разминирования УР-
77, а также три бронированные ремонт-
но-эвакуационные машины.

Операция по уничтожению формиро-
ваний ВСУ продолжается.

Минобороны России сообщает

ПРОТИВНИК  
ОТКАТЫВАЕТСЯ  

НАЗАД

Херсонская область. Военнослужащий десантно-штурмового подразделения груп-
пировки войск «Днепр».

Алексей Коновалов/ТАСС

В столице ДНР 12 октября прошла отчетно-выборная 
конференция Донецкого городского комитета Компар-
тии Российской Федерации.  

Горком сформировался полтора года назад. Его воз-
главил молодой коммунист Сергей Владимирович Се-
мичасный. На конференции он был единогласно пере-
избран на следующий двухгодичный период первым се-
кретарем Городского комитета КПРФ г. Донецка, проде-
ланная работа оценена положительно.  

– Доверие оказано серьез-
ное, делами его будем под-
креплять, – прокомментиро-
вал переизбрание С. Семи-
часный, отвечая на вопросы 
«Советской России».    

– Как проходила отчет-
но-выборная конференция?

– В деловой, в то же время 
в дружеской атмосфере в ак-
товом зале нашего Рескома. 
Было 50 делегатов, это наши 
активисты, и десять человек 
приглашенных от ветеранских 
организаций, от военнослу-
жащих, от молодежи.

Торжественность придава-
ли красные знамена – КПРФ, 
Победы, СССР, бюст В.И. Ле-
нина. Звучал Интернацио-
нал, как клятва, гимн нашей 
борьбы за мир, социализм, за 
справедливость, за гуманизм.

Мечта донбассовцев – спра-
ведливый мир. Капитализм не 
прижился у нас. Народ его от-
торгает. А за справедливость, 
за социальные права нужно 
бороться, противодейство-
вать реакции. 

– Что в заслугу горкому 
ставили участники конфе-
ренции? 

– За год и несколько ме-
сяцев мы в 2 раза увеличили 
нашу парторганизацию. Сна-
чала работы горкома на учете 
состояло 133 коммуниста, а 
уже в сентябре 2024-го – 260, 
5 человек из них вошли в чле-
ны и бюро местного Донецко-
го отделения КПРФ. 

Нам предстояло поднять ав-
торитет Компартии в нашем 
городе. Скажу уверенно: ав-
торитет нашей партии есть в 
городе. За год с небольшим 
мы стали узнаваемы в горо-
де. Люди о нас знают. А другие 
партии в чем-то даже пример 
с нас берут, пытаются нас где-
то догонять, где-то повторять 
вслед за нами – делать то же, 
что и мы.

У нас же – свои планы, вооб-
ражение работает, мы не усту-
паем по своей активности ни-
кому. На встречах с людьми 
делимся своими задумками, 
они нам что-то подсказывают. 
Нашим людям сейчас больше 
всего нужны помощь, участие, 
поддержка. Жизнь очень труд-
ная.

Гуманитарную помощь в 
первую очередь доставляем 
ветеранам Великой Отече-
ственной войны, детям войны, 
бывшим узникам фашистских 
концлагерей. В городе есть 
такие общественные органи-
зации, мы с ними сотруднича-
ем, и делаем всё, что в наших 
силах, чтобы помочь уважае-
мым пожилым людям. 

– Обстрелы Донецка про-
должаются? СМИ стали об-
ходить эту тему. В одном из 
недавних репортажей заго-
ворили, что Донецк начал 
восстанавливаться.  

– Донецк не сильно восста-
навливается… Это больше 
про Мариуполь. А по Донец-
ку есть негласное понимание 
того, что фронт нужно от До-
нецка хотя бы километров на 
200 отодвинуть, чтобы можно 
было нормально восстанав-
ливать город. Фронт еще бли-
зок к городу. Потому окраины 
как обстреливали, так и об-
стреливают. Петровку каждый 
день обстреливают. Сегодня 
обстреливали… Летят снаря-
ды и в другие окраинные рай-
оны – в Киевский, Куйбышев-
ский… 

А люди там остаются, не хо-
тят уезжать из своих квартир. 
Недавно из Липецка товари-
щи приезжали, возили жите-
лям Петровского района гу-
манитарку и спрашивали их, 
почему они остаются под об-
стрелами, рискуют жизнями. 

А дело в том, что, если вы-
езжать людям, то они долж-
ны знать, куда, на какие сред-
ства и на что они будут жить на 
новом месте. Всё непросто. 
Одиннадцатый год под бом-
бами. Такого никому не поже-
лаешь…

Поддерживает там наших 
граждан первичная партий-
ная организация КПРФ Пе-
тровского райкома, наш пер-
вый секретарь Тарабан Нэлля 
Владимировна держит на кон-
троле самых нуждающихся, 
помогает продуктами, лекар-
ствами за счет наших неболь-
ших общественных фондов. 
Коммунисты самого обстре-
ливаемого района помогают и 
бойцам СВО. Никого не забы-
вают.  

Часто обстреливается Куй-
бышевский район Донецка. В 
этом райкоме КПРФ эффек-
тивно работает первый секре-
тарь коммунист Игорь Юрье-
вич Калмыков. Он организует 
помощь жителям района, ре-
шает их бытовые вопросы.  

Да, все первичные партор-
ганизации работают с полной 
отдачей. Благодаря этой кро-
потливой работе делают нас, 
коммунистов, узнаваемыми и 

уважаемыми в городе. Наших  
приверженцев становится 
больше.

– Вы собирались выпу-
скать свою горкомовскую 
газету? 

– Пока нет для этого средств. 
Ведем страничку на теле-
грам-канал. Да и работаем мы 
все на общественных началах. 
Если бы нашли источник фи-
нансирования, то наша чис-
ленность увеличилась бы не 
вдвое, а гораздо больше. Же-
лающих стать членами КПРФ 
немало. Но расширение пар-
торганизации требует финан-
сирования. А с этим – сложно-
сти. Занимаемся, продумыва-
ем, как решить… 

У нас в принципе всё дела-
ется в рабочем режиме без 
особых парадов. За полтора 

года проводились выборы в 
Народный Совет ДНР, в гор-
совет Донецка, президент-
ские выборы. Они проходили 
в борьбе. Мы вели напряжен-
ную разъяснительную, агита-
ционную работу, провели мно-
го встреч с народом. 

На выборы в горсовет нас, 
КПРФ, вообще не хотели пу-
скать. Но мы добились уча-
стия и были избраны, наш го-
лос теперь слышен в горсове-
те. Я и мой коллега Александр 
Богачёв, секретарь Калинин-
ского райкома КПРФ г. До-
нецка, стали депутатами, об-
разовали в горсовете фрак-
цию КПРФ. Нас, коммунистов, 
могло быть больше в город-
ском парламенте, но против 
КПРФ применялись грязные 
технологии. Например, воен-
нослужащие не смогли про-
голосовать на выборах депу-
татов в горсовет, у них по не-
понятной причине отобрали 
бюллетени. Сделано было с 
умыслом, власти догадыва-
лись, за кого военные прого-
лосуют, многие из них сотруд-
ничают с нами. Таким, можно 
сказать, силовым методом не 
позволили КПРФ получить вы-
сокий процент поддержки. Но 
начало положено. 

На президентских выборах 
в этом году мы агитировали 
за избрание на высший госу-
дарственный пост известного 
в России человека, депутата 
Госдумы Николая Михайлови-
ча Харитонова.  

За время этих кампаний у 
наших дончан открылись гла-
за на многие стороны рыноч-
но-капиталистической поли-
тики. А мы, коммунисты, поня-
ли, что находимся под неусып-
ным контролем, и нам каждую 
минуту нужно быть начеку.   

Но настроены по-боевому. С 
оптимизмом смотрим в буду-
щее, а не в пещерно-рыночное 
позавчера. Считаем так: наши 
родители, деды, прадеды смог-
ли – значит, и мы сможем.   

Смысл нашей работы – по-
могать людям справляться 
с их проблемами, укреплять 
веру в справедливость – со-
циальную, человеческую, мы 
призываем народ к борьбе за 
социализм.  

– Донбасс всегда был за 
социализм…

– Вот именно. И когда вос-
стал против майданного пе-
реворота, ответив отпором 
агрессии киевских неонаци-
стов, и когда добивался вхож-
дения в РФ, то думал, что дви-
жется в социализм. Сейчас 
многие разочарованы, а мы 
разъясняем, что будущее за 
социализмом.  

Укрепляет наш авторитет 
оказываемая нами помощь 
гражданам, мы каждому ста-
раемся помочь. К нам идут 
непрерывно простые горожа-
не. Приходят те, кто уже обо-
шел многие инстанции, а у нас 
находят участие. Одни обра-
щаются ко мне как к депутату, 
другие – как к коммунистам, 
помня, что в советское время 
в горком, райком Компартии 
можно было прийти с любым 
вопросом. И мы откликаемся 
на каждое обращение, каждо-
му человеку стараемся по-
мочь. Хотя и не всегда получа-
ется так, как хотелось бы, мы 
же не у власти, мы оппозиция, 
и возможности наши ограни-
чены.   

– С чем приходят?
– То лекарства не выдают 

бесплатные, а они этому чело-
веку положены по закону, ко-
му-то костыли нужны, кто-то 
голодает, и тогда мы помога-

ем едой. Кто-то просит ребен-
ку помочь, где-то пенсию не 
выплачивают, пособия.

По ЖКХ много вопросов. У 
нас эта отрасль развалена, 
война сказалась. Где вода те-
чет, где отопление не работа-
ет. Помогаем.  

Чем можем помогаем се-
мьям погибших. Военнослу-
жащие, перенесшие ранения, 
просят помочь с реабилитаци-
ей. А с этим большие трудно-
сти. Мало для этого специали-
зированных санаториев.  

Мы сейчас налаживаем 
связь с государственным фон-
дом «Защитник Отечества», 
его задача – помогать воен-
нослужащим и их семьям. В 
данном случае речь идет о во-
еннослужащих, которые по-
гибли или уволились.

Недавно узнал, что есть 
фонд, который завязан на по-
мощи военнослужащим. Об-
ращусь к этому фонду, чтобы 
помогли пройти реабилита-
цию нашим фронтовикам. 

– Много обращений со 
стороны военных?  

- Сотни. Это не только реа-
билитация, но и проблемы с 

протезированием. У нас от-
крыли ортопедический центр. 
Но он не может охватить всех 
нуждающихся. Если кто-то хо-
чет получить современный 
протез, чтобы восстановить 
подвижность, например, ко-
нечностей, то здесь возника-
ет проблема денег, такие про-
тезы очень дорогие. Идем в 
фонды, там очередь. Но при-
ходится добиваться каче-
ственного современного про-
тезирования. Волокита боль-
шая, но мы преодолеваем, 
помогаем людям пробивать 
бюрократию.  

Что в наших силах, дела-
ем по максимуму. Не всё по-
лучается, но бывают и удачи. 
Так, одному из обратившихся 
в наших горком требовались 
локтевые костыли, но у него 
не было средств на их покуп-
ку. Мы помогли этому челове-
ку. Аналогичных примеров не-
мало. Делами подтверждаем, 
что коммунисты не остаются в 
стороне от чужого горя.

Есть и коллективные обра-
щения. Пришли к нам предста-
вители военно-промышлен-
ного комплекса. И мы включи-
лись в работу с ними. Плотно 
стали общаться с руководи-
телем предприятия «Алмаз» 
Александром Константинови-
чем Коноревым. Он оборон-
щик с опытом, в постсовет-
ское время работал с Алек-
сандром Захарченко. Беспо-
коит Конорева и его коллег 
то, что предприятия, которые 
сейчас нужны нашей стране, 
как воздух, не работают. Это 
«Точмаш», «Топаз», «Алмаз». 
Мы провели собрание. Обра-
тились коллективно к депута-
ту-коммунисту, генералу Вик-
тору Ивановичу Соболеву. Он 
пошел по министерствам – 
обороны, промышленности. 
Приезжала министерская ко-
миссия, смотрела, что-то уз-
навала, расспрашивала. А что 
решила, – непонятно. Каза-
лось, что сдвинули вопрос с 
мертвой точки, правительство 
обратило внимание на поло-
жение дел в ОПК нашей ре-
спублики. А дело почему-то 
зависло. 

Но так ведь не должно быть! 
Если бы запустили эти пред-
приятия, то наша оборонка, 
наша линия огня получила бы 
оперативный ремонт техни-
ки, вооружение современное. 
Эти предприятия могут ре-
монтировать быстро и каче-
ственно бэтээры, да всё, что 
ездит и двигается. Могут вы-
пускать высокоточное стрел-
ковое оружие. Мы указали это 
в наших обращениях в мини-
стерства. 

Они бы смогли наладить 
производство беспилотников, 
дронов. Эти устройства очень 
нужны нашим бойцам. Стран-
ная ситуация, люди скиды-
ваются и присылают эти ап-
параты в виде гуманитарной 
помощи нашим защитникам, 
а предприятия, которые вот 
здесь рядом, и такие специ-
алисты, как Конорев, берут-
ся наладить производство, – 
остаются без внимания. Мно-
го вопросов, но, к сожалению, 
не обо всём можно говорить. 
Хотя на отчетно-выборной 
конференции мы решили, что 
будем напористее себя вести 
с власть имущими. Не мол-
чание нам надо, а действие. 
Поэтому продолжим работу с 
ОПК, а Конорев выразил же-
лание вступить в КПРФ. При-
бавится у нас активистов.  

– Бываете на линии фрон-
та, встречаетесь с бойца-
ми?

– Конечно. 
– Отношение к коммуни-

стам?
– Поддерживают. Все бы хо-

тели, чтобы было так, как в 
СССР. Все помнят величие на-
шей большой страны. Ассоци-
ации остались, и к коммуни-
стам относятся душевно. Го-
ворят, что хотелось бы больше 
действий со стороны КПРФ. 
Мы с ними советуемся, они – 
с нами. Мысли наши во мно-
гом совпадают. 

– Вы сказали, что Мариу-
поль интенсивно восста-
навливается. Там вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин 
проводил встречи, разда-
вались восторженные от-
зывы, как здорово отстраи-
вается город. А мне припо-
минается обращение в ваш 
горком группы мариуполь-
цев, потерявших жилье во 
время военных действий, и 
узнавших, что их нет в спи-
сках на квартиры в восста-
навливающихся кварталах. 
Они опасались, что останут-
ся бомжами.

– По ним нет положитель-
ного решения. Велика веро-
ятность, что они не попадут в 
свое жилье. 

– А кто будет жить в от-
строенных домах, в тех 
квартирах, которые этим 
людям полагаются? 

– Те, кто купит новые от-
строенные квартиры, кто ипо-
теку возьмет

– Но это же нарушение 
прав граждан, потерявших 
жилье во время войны?  

– Да, какие права? Лучшее, 
что им может достаться, это 
выплаты в таких суммах, за ко-
торые они не смогут выкупить 
утраченные квартиры. А чтобы 
им выплатили больше, нужно 
менять закон. Его надо внести 
в Госдуму, и чтобы правитель-
ство, партия власти одобри-
ли. А это вряд ли.      

– Где же теперь обитают 
эти несчастные мариуполь-
цы? Среди них немало по-
жилых, не очень здоровых 
людей.   

– Кто где, кого-то родствен-
ники приютили, кто в каких-то 
общежитиях. И у меня нет на 
сегодня данных, что им удаст-
ся получить полагающееся им 
жилье. Хотя мы пытаемся уз-
навать, пишем, просим…

– Каковы ваши оценки 
восстановительных работ в 
Мариуполе?

– Картинка отличная. Но не 
слышно, чтобы промышлен-
ность там поднимали. Реши-
ли якобы осетра выращивать. 
Но заменит ли осетрина ме-
таллургическую промышлен-
ность, чем славился Мариу-
поль? Мнения разные выска-
зываются. 

– А жилье там толкают лю-
дям, пережившим беду, за 
дорого?  

– Очень дорого, по рыноч-
ным ценам. Не знаю, много 
ли найдется богатых покупа-
телей. Двухкомнатная стоит 6 
млн рублей. Для 90% граждан 
ДНР это неподъемная цена. 

У нас же многие люди в эти 
тяжелые годы были без рабо-
ты, а если кто и работал, то по-
лучал маленькие зарплаты. За 
что им покупать рыночное жи-
лье? Мы же выживали благо-
даря гуманитарной помощи. 

Можно зайти на специаль-
ный сайт – и увидите, что 
предлагают мариупольцам, 
чьи квартиры разбомблены, а 
они прятались по подвалам от 
пуль и бомб нацистов. Чело-
век, выживший после битвы с 
укрофашистами, не в состоя-
нии купить себе квартиру. Им 
полагается жилье на безвоз-
мездной основе, но капита-
листическая система, так на-
зываемые рыночные порядки, 
требуют от пострадавших, ни-
щих и больных, плату за вос-
становленное жилье. Так что 
виды новых кварталов впечат-
ляют, но у людей счастья нет. И 
как будет складываться судь-
ба коренных мариупольцев, – 
непонятно. Возможно, это бу-
дет уже совершенно другой 
город.  

– Задачи Компартии на 
будущее?  

– Помощь людям. Не скла-
дывать руки перед трудно-
стями. Подбадривать народ, 
своим примером показывать, 
что надо идти вперед, верить 
в достижение конечно цели – 
победа социализма, незави-
симость страны.

Приоритетом остается ра-
бота с участниками СВО. К 
нам прислушиваются, в КПРФ, 
в наши ряды вступают целые 
подразделения. От нас бойцы 
получают автомобили, беспи-
лотники, продукты. Актив-
ную помощь оказывают воен-
нослужащим наши депутаты, 
и местные, и Госдумы, наша 
фракция КПРФ. Наши това-
рищи участвуют совместно с 
первым армейским корпусом 
в спортивных мероприятиях. 
Военнослужащие укрепляют 
свой боевой дух не только на 
поле боя, но и в спорте.

Наш ориентир – программа 
КПРФ, преданность Родине. 

– Спасибо, Сергей Влади-
мирович. 

Разговор вела 
Галина ПЛАТОВА

УТРО ПОСЛЕ 
КОНФЕРЕНЦИИ

Беседа с первым секретарем Донецкого горкома КПРФ Сергеем Семичасным
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Пассаж БоДжо
Как лучше назвать книгу Бориса Джонсона?

Выход автобиографической – на пе-
риод пребывания главой кабинета – 
книги Бориса Джонсона «Unleashed» 
(давайте переведём ее как «Осво-
божденный», хотя можно было бы и 
«Развязанный», что подошло бы, кста-
ти, этому персонажу больше), был на-
значен на 10 октября, но издатели ре-
шили, как на рыбалке, подкормить 
прессу сочными кусками еще до ее вы-
хода. На семи с лишним сотнях стра-
ниц Джонсон обрушивается на своих 
критиков. 

На самом деле, это такая традиция 
британских премьеров – после посе-
щения Даунинг-стрит, 10 – напиши за 
собой. Английская пресса, а эти ребя-
та не жалеют прилагательных никогда, 
оценила труды предыдущих премьеров 
примерно так. Для ценителей англий-
ского юмора:

«Книга Кэмерона «Под запись» это 
такая mea culpa на ходулях. «Злоупо-
требление властью» Терезы Мей не то, 
чтобы мертворожденная история, она, 
пожалуй, даже и смертоносная. А са-
мое нелепое украшение нашего салата 
– Лиз Трасс, находившаяся у власти 49 
дней, написала «Десять лет, чтобы спа-
сти Запад», – безумный том в 320 стра-
ниц. Получается, 6,5 страниц за день 
ее пребывания во главе кабинета. При 
этом своим полуграмотным текстом 
она установила шокирующе низкую 
планку». 

Джонсон все-таки бывший журна-
лист. Издатели представляют его труд 
как неотфильтрованный, захватываю-
щий, неотразимый и неприкрашенный. 
Но беда в том, что Джонсона в конце 
его премьерства многие люди – поли-
тики или улица – просто глубоко пре-
зирали за вранье, что и привело его к 
отставке. Так что, как? Верить?

Для начала, бывший премьер пишет, 
что королева минимум год страдала от 
редкой формы онкологии – рака ко-
стей.

«Уже с начала лета она знала, что ум-
рет, – пишет Джонсон, – но была в бо-
евом настроении, хотела держаться. 
Она хотела выполнить свой последний 
долг: проследить за передачей власти 
от одного правительства к другому, и, 
я так подозреваю, добавить еще одно-
го премьера в свой рекордный список 
правительств, которые она пережила». 
Вот уж кто со счета сбился. Через два 
дня после встречи с Джонсоном коро-
лева умерла.

Дальше Борис Джонсон вспомина-
ет 17-й год. В смысле, 2017-й. Тогда 
он был министром иностранных дел 
 Великобритании и принимал с ви-
зитом премьера Израиля. Во время 
встречи Бенджамин Нетаньяху изви-
нился и отлучился в туалет. С кем не 
бывает.  

«Там Биби провел некоторое время, 
– пишет Джонсон, – и, может, совпаде-
ние, а может, и нет, но мне чуть позже 
доложили спецслужбы, что во время 
обычной проверки в том самом туалете 
обнаружили жучки».

В апреле 2020 года Борис Джонсон 
слег с COVID. Он провел несколько 
дней в реанимации и рассказал в книж-
ке, что в первую ночь в больнице бо-
ялся заснуть, потому что, собственно, 
боялся не проснуться. Врач сказал, что 
ситуация может развиваться по двум 
сценариям. Либо Вы выздоравлива-
ете, либо посмотрим. Тогда Дональд 
Трамп прислал в Англию своих спецов 
со своими, американскими вакцинами, 
и они подняли Джонсона на ноги. Но 
были ли эти вакцины сертифицирова-
ны в Британии? Никто не знает. Джон-
сон тоже. 

И вот как раз про вакцины – самый 
душераздирающий рассказ книги. Тог-
да Великобритания пережила не толь-
ко санитарный, ковидный кризис, но и 
переломный момент государственного 
управления ситуацией, а погибли 230 
тысяч человек.

Патрик Валланс, главный научный 
советник кабинета Джонсона, вспо-
минает дни, когда премьер должен 
был принимать ключевые решения по 

борьбе с пандемией. Вакцин не хватало 
катастрофически.

«Борис, как я понимаю, забросил на-
уку в возрасте 15 лет, и надеюсь, что он 
будет первым, кто признает, что это не 
самая сильная из его сторон, – говорит 
Валланс. – Наблюдать за тем, как пре-
мьер-министр пытается понять стати-
стику, которую мы ему клали на стол, 
было ужасно. Несколько раз он охва-
тывал голову руками, было ясно, что 
его просто раздражает непонимание 
проблемы».

Вакцины были разработаны Ок-
сфордским университетом и компани-
ей AstraZeneca, но дозы производи-
лись субподрядчиками в Нидерландах 
и в Великобритании. По состоянию 
на март 2021 года эти вакцины еще не 
были одобрены Евросоюзом, но уже 
были произведены и лежали на складах 
в Голландии в ожидании «добра ЕС». 
Но «добра» не только Брюсселя, но и 
Британии – они же тоже участники. Но 
у вас же Брексит. Вы же не Евросоюз. 
И теперь они-то, частично, получается, 
наши, европейские. И тут началось.

БоДжо придумал так. Мы просто 
двинем наших Томми в Нидерланды, 
в этот самый, как там их, Лейден, за-
берем вакцины, с победой вернемся и 
всех англичан привьем. Для этой зада-
чи был отмобилизован даже целый во-
еначальник, заместитель начальника 
Генштаба Великобритании Дуг Чал-
мерс.

«Мы подплываем на жестко-наду-
вных лодках, для голландских кана-
лов это самое нужное покрытие, на-
летаем на склады в Лейдене, – это из 
плана Чалмерса, – проходим, занима-
ем всю линию вдоль склада, берем за-
ложников и забираем то, что нам при-
надлежит. Потом отходим, обратно по 
каналам, перегружаем на грузовики с 
прицепами и отходим в сторону канала 
(Ла-Манша)».

«Но, сэр, – подытожил Чалмерс, – 
вряд ли останется незамеченным напа-
дение одной страны НАТО на другую. 
Как Вы предполагаете объясняться?»  

«Конечно, я знал, что он прав, – пи-
шет Джонсон, – и втайне соглашался, 
но не хотел говорить об этом вслух. Я 
понимал, что все это чушь».

России и контактам с ее руководством 
Джонсон посвятил несколько пассажей, 
которые не представляют интереса. 
Разве что он вспоминает первую встре-
чу с Сергеем Лавровым. Министр курил 
одну за одной и представился так: «Я 
не Сэр Гей, это у вас там все сэры геи». 
Лаврова Джонсон называет «Громыко 
наших дней», утверждая, что тот воз-
главляет МИД дольше всех с царских 
времен. Хотя Андрей Андреевич про-
вел на Смоленской площали подольше 
Сергея Лаврова – 28 лет.  

Все остальные воспоминания о меж-
дународных конференциях и встречах 
с российскими высокопоставленными 
лицами никаких интересных подроб-
ностей не содержат. Разве что Джон-
сон не без удовольствия вспоминает, 
как был единственным из западных ли-
деров, кто напрямую предложил Зе-
ленскому, что с Путиным надо воевать, 
а не договариваться. Это было в апре-
ле 2022 года, во время визита премьера 
в Киев. А Париж и Берлин дорожили 
тогда, в начале СВО, достаточно устой-
чивыми контактами с Кремлем. 

Весь его набор воспоминаний о Рос-
сии сводится к матрешкам, выпивани-
ям водки во время школьной экскур-
сии в возрасте 16 лет и к чтению Досто-
евского. Почему они, кстати, не читают 
других авторов? Кого ни спроси – все 
сходят по нему с ума, хотя, подозреваю, 
не все назовут и с пяток произведений. 
Тоже из области матрешек, похоже.

Безусловный герой Бориса Джонсо-
на – Черчилль, о котором, он, кстати, 
написал отдельную книгу. Цитировать 
сэра Уинстона можно бесконечно, но 
Джонсону особенно дорога его цита-
та, которую он не раз повторяет в сво-
ей книге: «История будет благосклонна 
ко мне, ибо я намерен писать ее».

Максим ЧИКИН

Европрофиль-XXI

Зарубежное досье

ИЗОЛИРОВАТЬ НЕ ВЫШЛО
Саммит БРИКС в Казани направит важный сигнал Западу

�Несмотря� на� попытки� изолировать�
Россию,� она� остается� ключевым�
игроком� в� изменении� мирового� по-
рядка,� сообщает� NDTV.� Грядущий�
саммит� БРИКС� в� Казани� это� под-
тверждает:�Путин�по-прежнему�при-
нимает� у� себя� ряд� наиболее� влия-
тельных�национальных�лидеров,�от-
мечает�автор�статьи.

Из всех лидеров БРИКС больше всех 
грядущий саммит, запланированный 
на 22–24 октября в Казани, ждет, пожа-
луй, президент России Владимир Пу-
тин. В прошлом году он пропустил встре-
чу в Южной Африке, поскольку в марте 
2023 года Международный уголовный суд 
(МУС) выдал ордер на его арест… Южная 
Африка, будучи подписантом Римского 
статута, была бы обязана арестовать его 
по приезде. Таким образом, Путину при-
шлось довольствоваться виртуальным 
участием.

Но в этом году саммит БРИКС станет 
для него знаменательным событием: он 
не только проведет мероприятие на сво-
ей территории, но и постарается показать 
западному миру, что, несмотря на санк-
ции и попытки изолировать Россию ди-
пломатически, он по-прежнему принима-
ет у себя ряд наиболее влиятельных наци-
ональных лидеров, таких как премьер-ми-
нистр Нарендра Моди и председатель 
КНР Си Цзиньпин. В роли хозяина Путин 
будет подчеркивать успешную работу 
России с незападными странами.

Это правда, что, несмотря на запад-
ные санкции, Россия остается ключевым 
членом этой динамично развивающейся 
группы, на долю которой приходится 24% 
номинального мирового ВВП и 41% на-
селения земного шара. Несмотря на по-
пытки изолировать Россию после начала 
конфликта с Украиной, Путин может так-
же заявить, что Москва остается ключе-
вым игроком в изменении мирового по-
рядка, черпая силу в своих союзах в рам-
ках БРИКС. Данные связи иллюстрируют 
то, как не входящие в G7 страны всё чаще 
ищут альтернативы организациям, где 
доминируют западные страны, таким как 
Международный валютный фонд (МВФ) и 
Всемирный банк.

БРИКС�никуда�не�денется
БРИКС, экономический и политический 

альянс в составе Бразилии, России, Ин-
дии, Китая и Южной Африки, появился 15 
лет назад и с тех пор приобрел большой 
вес. Политические аналитики, экономи-
сты и ученые на Западе давно предсказы-

вают его распад. Например, консалтин-
говая компания Eurasia Group в 2013 году 
поставила под сомнение актуальность 
БРИКС, заявив, что этот термин утратил 
актуальность. «Это группа, в которой нет 
особой согласованности, и неясно, чего 
они пытаются достичь вместе».

Но она не только сохранилась, но и 
расширяется, несмотря на изначальный 
скептицизм Запада. Последними в нее 
вступили Иран, Саудовская Аравия, Еги-
пет, Эфиопия и Объединенные Арабские 
Эмираты. Блок вызывает интерес еще у 
40 стран, включая члена НАТО в лице Тур-
ции, которая уже подала официальную 
заявку на вступление. Индонезию тоже 
приглашают присоединиться, но она счи-
тает блок антизипадным и не горит жела-
нием в него вступать.

Индия�должна�создать�
собственное�игровое�поле

Спустя много лет с момента основа-
ния в 1885 году, Индийский националь-
ный конгресс оставался просителем бри-
танской Короны. С отстаиванием свое-
го права на самоопределение было пло-
хо вплоть до появления на национальной 
арене Махатмы Ганди. Сегодня Индия не 
должна претендовать на постоянное ме-
сто в Совете Безопасности Организации 
Объединенных Наций (СБ ООН). Послед-
ний, равно как и сама ООН, были созданы 
после Второй мировой войны и являются 
пережитками XX века. С тех пор глобаль-
ный ландшафт кардинально изменился, и 
развивающиеся экономики вроде Индии 
стремятся нарастить свою роль в миро-
вых делах.

Будучи самой густонаселенной страной 
в мире, пятой по величине экономикой и 
крепкой демократией в придачу, индийцы 
считают, что должны иметь постоянный 
голос в процессах принятия решений, 
влияющих на глобальные мир и безопас-
ность. Однако США, зачастую в сотруд-
ничестве с западными союзниками, об-
ладают значительным влиянием в систе-
ме ООН, что позволяет им оказывать вли-
яние на приоритеты и процесс принятия 
решений. Америка настолько могуще-
ственна, что смогла даже ограничить про-
гресс БРИКС. Например, многие китай-
ские банки прекратили операции с Рос-
сией, чтобы избежать штрафных санкций 
США, а Новый банк развития блока (НБР) 
по той же причине заморозил все проек-
ты в России.

Индийское правительство не всегда 
выступает за ликвидацию существующе-
го миропорядка, возглавляемого США. 

Оно хочет от системы большей инклю-
зивности; хочет тоже иметь в ней права. 
Оно призывает к реформированию гло-
бальных финансовых институтов, таких 
как МВФ и Всемирный банк, что еще раз 
подчеркивает стремление к более спра-
ведливому распределению власти в гло-
бальной системе.

Запад�«защищает»�
существующий�порядок

Три постоянных члена СБ ООН – США, 
Франция и Великобритания – часто от-
крыто поддерживают позицию Индии в 
отношении реформы международных ор-
ганов. Правда, искренность их намерений 
неясна. В условиях бушующего на Украи-
не конфликта, насилия в Западной Азии и 
подъема Китая в статусе глобального со-
перника США Вашингтон с западными со-
юзниками стали, похоже, настойчивее в 
защите своего доминирования.

Для Индии время бить челом перед За-
падом и ждать от него благосклонности 
без предоставления ответных услуг про-
шло. Страна должна использовать БРИКС 
как платформу для усиления собствен-
ного влияния в глобальном нормотвор-
честве и ценить как плацдарм для отста-
ивания идеи многополярного мира. Это 
не значит, что Нью-Дели должен позво-
лить БРИКС принять откровенно антиза-
падный характер, но должен использо-
вать платформу в своих интересах. Пре-
мьер-министр Нарендра Моди не раз 
говорил о стремлении Индии стать веду-
щим голосом Глобального Юга. Междуна-
родные организации вроде БРИКС и G20 
дают ей в руки все карты.

Почему�главенствует�Китай
Индия получила экономическую выго-

ду от объединения, в частности, благода-
ря льготам на импорт энергоносителей из 
России на фоне западных санкций. Буду-
чи одним из членов-основателей БРИКС, 
Индия должна понимать, что глобальные 
форумы являются надежными элемента-
ми нового многополярного миропорядка. 
Если не имеешь законного места в суще-
ствующей системе, то помогаешь создать 
новую, более справедливую – без отрыва 
от существующей. Расширение участия 
Индии в БРИКС и G20 демонстрирует 
ее готовность одновременно работать в 
рамках существующего мирового поряд-
ка и выступать за перемены.

Индии следует пойти еще дальше и 
стать проводником перемен. Она не 
должна позволять Китаю контролировать 
повестку БРИКС, но, к сожалению, не об-
ладает столь же большим влиянием, что 

обусловлено в основном экономической 
и геополитической позицией КНР. Рос-
сия, несмотря на санкции, остается клю-
чевым игроком БРИКС, особенно ввиду 
того, что видит в нем способ уравнове-
сить влияние Запада. И все же в некото-
рых областях важность Индии неоспори-
ма. Например, ее демократические каче-
ства повышают доверие к блоку, а также 
она имеет статус признанного глобально-
го актора в ИТ-секторе и огромного рынка 
для инвестиций.

Что�о�БРИКС�думают��
на�Западе

Многие на Западе сейчас, похоже, 
вполне серьезно воспринимают БРИКС в 
качестве противовеса западной гегемо-
нии. Но, по их мнению, разногласия вну-
три группы могут помешать ее превра-
щению в реальную альтернативу миропо-
рядку, в котором доминирует Запад. Ки-
тай и Россия подталкивают БРИКС стать 
решительно антизападным блоком. Яр-
ким тому примером является недавнее 
принятие в него по их просьбе Ирана, на-
строенного к Западу максимально враж-
дебно. Последний считает, что альянс 
разочарован доминированием Запада и 
ищет альтернативные центры силы.

При президенте Си Цзиньпине Китай 
пытается создать альтернативную гло-
бальную финансовую и технологическую 
систему, чтобы обойти господство дол-
лара США. Такие проекты, как инициати-
ва «Один пояс – один путь» (BRI), созда-
ние Нового банка развития (NDB) и уси-
лия по интернационализации юаня, со-
ответствуют целям Китая по созданию 
альтернативной многополярной системы. 
С другой стороны, Индия, Южная Африка 
и Бразилия не в полной мере разделяют 
амбиции Китая. Им ближе реформирова-
ние, а не упразднение существующей гло-
бальной системы. Они стремятся к много-
полярному миру, где смогут сбалансиро-
вать отношения между США и Китаем, не 
делая окончательный выбор в пользу од-
ной из сторон.

Особенно остро в преддверии самми-
та в Казани стоит вопрос о том, сможет ли 
БРИКС сохранить сплоченность в услови-
ях внутренних разногласий. Я буду внима-
тельно наблюдать за тем, как страны-чле-
ны станут обходить факт разнящихся на-
циональных интересов. С уверенностью 
можно констатировать лишь одно – не-
оспоримое значение этого блока в каче-
стве противовеса западному могуществу.

Саид ЗУБАЙР АХМЕД 
(Индия)

Враг будет 
изгнан  

с нашей земли!
�Минобороны�России�опу-
бликовало� кадры� боевой�
работы� военнослужащих�
бригады� морской� пехоты�
группировки� войск� «Се-
вер»� по� занятию� пози-
ций� ВСУ,� уничтожению�
боевой� техники� и� живой�
силы� противника� в� при-
граничном� районе� Кур-
ской�области.

Военнослужащие брига-
ды морской пехоты группи-
ровки войск «Север», бла-
годаря военной смекалке, 
продолжают успешно вы-
бивать боевиков ВСУ из на-
селенных пунктов Курской 
области, уничтожать бое-
вую технику и живую силу 
противника.

Они проводят зачистку 
укрепленных позиций от 
украинских вооруженных 
формирований. В спешке, 
покидая позиции, против-
ник бросает натовское во-
оружение и боеприпасы.

Перед атакой бойцы 
морской пехоты наносят 
огневое поражение по по-
зициям ВСУ с помощью 
FPV-дронов. В перерывах 
между атаками морские 
пехотинцы сбрасывают на 
противника гранаты с ква-
дрокоптеров.

В результате боя морские 
пехотинцы захватили тро-
фейное вооружение запад-
ного производства, флаги 
и личные вещи боевиков 
ВСУ. В ходе штурмовых 
действий противник попы-
тался оказать сопротивле-
ние, но безрезультативно, 
вэсэушники были уничто-
жены, а выжившие сдались 
в плен.

Взятию очередных пози-
ций противника предше-
ствовало тщательное про-
ведение всех видов развед-
ки и выявления точек раз-
мещения боевиков.

Благодаря непрерывному 
наблюдению за действиями 
ВСУ с помощью БПЛА са-
молетного и квадрокоптер-
ного типа удалось в крат-
чайшие сроки обнаружить 
основные узлы сопротив-
ления и выбить противника 
из опорных пунктов. Фото:�Департамент�информации�и�массовых�коммуникаций�Минобороны�России

На первом туре выборов в Сейм Лит-
вы лидирует оппозиционная Литовская 
социал-демократическая партия. Всего 
в однопалатном парламенте прибалтий-
ской республики 141 место. Для прохож-
дения партиям необходимо преодолеть 
пятипроцентный барьер. СДПЛ в мно-
гомандатном округе получила 18 мест из 
70, на втором месте идут консерваторы 
– 17 мест, на третьем – новообразован-
ная «Заря Немана» – 14 мест. Во втором 
туре, который состоится 27 октября, бу-
дет голосование в одномандатных окру-
гах, где ни один кандидат не набрал бо-
лее 50%.

СДПЛ считается старейшей парти-
ей Литвы, она существует с 1896 года. С 
1936 года деятельность партии была за-
прещена, а после войны до 1990 года она 
действовала в эмиграции. Возобновила 
политическую деятельность в стране по-
сле получения Литвой независимости.

Несмотря на то, что во внутренней по-
литике СДПЛ действительно пытается 
декларировать идеи социальной спра-
ведливости, внешнеполитическая часть 
программы далеко не про социализм. 
По сути правильные пункты об улучше-
нии качества и доступности здравоохра-
нения и образования, а также об улуч-
шении трудового законодательства пе-
речеркиваются абсолютной ориентиро-
ванностью на НАТО. Партия выступает 

за прием в стране немецкой бригады, от-
кровенную милитаризацию общества и 
помощь киевскому режиму. Непонятно, 
правда, как расходы на социальную сфе-
ру будут сочетаться в бюджете с расхо-
дами на Украину.

Впрочем, и остальные получившие 
высокий результат партии не сильно 
лучше. Консерваторы из «Союза отече-
ства» также выступают за тесную инте-
грацию с НАТО. Партия, входившая в 
прошлом созыве в правящую коалицию 
вместе с «Либеральным движением» (7 
мест по итогам первого тура) и «Парти-
ей свободы» (не прошла в этот раз), за-
нимает ярые националистические пози-
ции, известна своей русофобией и анти-
советизмом. К этой риторике добавляет-
ся и продвижение рыночной экономики.

«Заря Немана» была зарегистрирова-
на в январе этого года исключенным из 
другой партии Ремигиюсом Жемайтай-
тисом, известным своими антисемит-
скими высказываниями, которые вызва-
ли вопросы тоже у Литовской прокура-
туры. К слову, ненавистных ему евреев 
правый политик ставит в один ряд с не-
навистными ему русскими.

Таким образом, какими бы ни были 
результаты второго тура выборов, – ни-
чего положительного для нашей страны 
мы не получим. Да и простые литовцы, 
вероятно, тоже.

Выборы в Литве

Лидирует СДПЛ

�14� октября� министр� оборо-
ны�России�Андрей�Белоусов�
прибыл� в� столицу� Китай-
ской� Народной� Республи-
ки�с�официальным�визитом.�
Там� он� проведет� ряд� пере-
говоров� с� военным� и� воен-
но-политическим� руковод-
ством�КНР.

У задания Центрального воен-
ного совета КНР состоялась це-
ремония официальной встре-
чи российской делегации с уча-
стием роты почетного караула 
НОАК. Министр обороны Китая 
адмирал Дун Цзюнь приветство-
вал главу российского оборон-
ного ведомства. Церемония за-
вершилась прохождением роты 
почетного караула торжествен-
ным маршем.

На переговорах со своим ки-
тайским коллегой Андрей Бело-
усов заявил, что сотрудничество 
России и Китая в военной сфе-

ре – это важный фактор поддер-
жания глобальной и региональ-
ной стабильности:

–� Российско-китайское� воен-
ное� сотрудничество� –� важный�
элемент� повышения� обороно-
способности,� поддержания� гло-
бальной� и� региональной� ста-
бильности.�Мы�регулярно�прово-
дим� совместную� оперативную� и�
боевую� подготовку� на� суше,� на�
море�и�в�воздухе.�Успешно�отра-
батываем� учебно-боевые� зада-
чи,�в�том�числе�–�самой�высокой�
сложности.

Андрей Белоусов отметил, что 
в России рассчитывают «на тес-
ное и плодотворное сотрудниче-
ство с китайскими товарищами»:

–�Уверен,�что�сегодняшние�пе-
реговоры� послужат� дальнейше-
му� укреплению� российско-ки-
тайского� стратегического� пар-
тнерства� в� оборонной� сфере, – 
сказал министр обороны России.

По его оценке, «дружествен-

ные отношения России и Китая 
сохраняют высокую динамику 
развития, расширяются по всем 
направлениям и находятся на 
беспрецедентном уровне»:

–� Ключевую� роль� в� укрепле-
нии�стратегических�связей�игра-
ют� доверительные� контакты� ли-
деров�двух�стран.�Настроены�на�
реализацию� всех� достигнутых�
на�высшем�уровне�договоренно-
стей, – заявил глава российско-
го военного ведомства.

В заключение открытой части 
переговоров министр обороны 
России поздравил своего китай-
ского коллегу и в его лице Ми-
нистерство обороны Китайской 
Народной Республики с двумя 
юбилейными датами – 75-лети-
ем образования КНР и установ-
ления дипломатических отноше-
ний между Россией и Китаем.

В следующем году народы на-
ших стран отметят 80-ю годов-
щину победы над немецким фа-

шизмом и японским милитариз-
мом, добавил Андрей Белоусов.

В свою очередь министр обо-
роны КНР Дун Цзюнь отметил, 
что Китай и Россия имеют обо-
юдное желание развивать воен-
ное сотрудничество:

–� Это� наша� первая� встреча,�
но� у� нас� есть� и� прочная� основа�
дружбы� между� нашими� страна-
ми.�И�у�нас�есть�общее�желание�
продвигать� военное� сотрудни-
чество.�Уверен,�что�мы�будем�хо-
рошими�друзьями, – сказал Дун 
Цзюнь.

Он отметил, что у Китая и Рос-
сии сегодня появились возмож-
ности открыть новую страницу 
сотрудничества в военной сфере:

–� В� связи� с� нашим� сотрудни-
чеством� и� совместными� усили-
ями,�думаю,�что�мы�можем�про-
двигать� наше� военное� сотруд-
ничество�и�открыть�здесь�новую�
страницу, – заявил министр обо-
роны КНР.

Визит�министра�обороны�Андрея�Белоусова�в�КНР

Переговоры в Пекине
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ОСТОРОЖНО, ГАЗ!
�Взрывы� газового� обору-
дования� в� жилых� домах� и�
производственных� поме-
щениях� можно� остановить�
только� ужесточением� тре-
бований� безопасности� и�
жестким�контролем.

В Ахматовском районе Гроз-
ного, на проспекте Мохамме-
да Али, взорвалась газозапра-
вочная станция. От взрыва ци-
стерна с заправочной станции 
отлетела на несколько сотен 
метров и огненным катком про-
шла по двору жилого дома. По 
всей видимости, в это время во 
дворе находилось двое детей, 
и они не смогли вовремя спа-
стись от удара цистерны, ле-
тевшей с огромной скоростью. 
Также горящий каток смял 
легковую машину и снес угол 
дома. Всего в результате взры-
ва погибли четыре человека, и 
еще пятеро получили ранения 
различной степени тяжести.

По сообщениям теле-
грам-каналов, владельцем за-
правки является местный биз-
несмен, и этот объект ранее 
уже проверяли на предмет на-
рушений. Расследование про-
должается, и причины взрыва 
газа, без сомнения, будут уста-
новлены. Но уже сейчас основ-
ной версией расследования и 
возможной причиной взрыва, 
которую озвучивают в соцсе-
тях, стало нарушение правил 
техники безопасности и «чело-
веческий фактор».   

«На автозаправочной стан-
ции города Грозного взорва-
лась цистерна с газом, – сооб-
щил в своем телеграм-канале 
глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров. – По данным 
на этот момент, погибли чет-
веро человек, включая двух де-
тей. В настоящее время возго-
рание ликвидировано, спаса-
тели ведут работы по разбору 
завалов. Ситуация находится 
под моим личным контролем. 
На месте работает следствен-
но-оперативная группа. Уста-
навливаются все обстоятель-
ства произошедшего. Без вся-
кого сомнения, все виновные 
в происшествии будут привле-
чены к ответственности в соот-
ветствии с законом».

Да, пожар, возникший сразу 
после взрыва, был достаточ-
но быстро ликвидирован – на 
месте работали семь пожар-
ных машин и тридцать пять ог-
неборцев. После этого на га-
зозаправку сразу же прибы-
ли правоохранители и экспер-
ты, начавшие работу на месте 
 взрыва.

На следующий день после 
трагедии в Грозном едва не 
«рванул» жилой дом в Уфе. При-
чина оказалась та же – взрыв 
газа. «На улице Ладыгина про-
изошел хлопок бытового газа с 
последующим возгоранием, – 
сообщили в МЧС Башкортоста-
на. – Пламя охватило квартиру 
на 2-м этаже, пострадали окна 

и входные двери подъезда. 20 
жителей эвакуировались само-
стоятельно. Госпитализирова-
ны 66-летний мужчина с ожо-
гами и 31-летняя женщина с 
осколочным ранением. На ме-
сте работали 64 сотрудника и 
21 единица техники. Для прие-
ма граждан на базе 64-й школы 
по улице Львовской в Уфе раз-
вернут пункт временного раз-
мещения».

Из-за чего взрываются и го-
рят дома, гибнут люди? Незна-
ние или нарушение техники 
безопасности.

У нас по подъездам жилых 
домов до сих пор ходят ре-
монтники, предлагая свои ус-
луги по обслуживанию и за-
мене газового оборудования. 
Зайдите на любой сайт объяв-
лений – десятки, сотни предло-
жений. Кто у них проверяет до-

пуск к таким работам? Кто до-
думался разрешить им это? 

Присоединение газовых при-
боров и их замена должны вы-
полняться только квалифици-
рованными специалистами га-
зового хозяйства, имеющими 
соответствующую лицензию 
на проведение таких работ. За-
метьте, ЧП с газом чаще всего 
происходят в зданиях, постро-
енных во времена Советского 
Союза. Газовое оборудование 
в них просто не рассчитано на 
столь долгую работу, его необ-
ходимо менять. В таких здани-
ях нужно устанавливать быто-
вые сигнализаторы загазован-
ности и клапаны-отсекатели, 
которые автоматически пре-
кратят подачу газа в случае об-
наружения утечки. Это помо-
жет своевременно обнаружить 
и предотвратить утечку газа, 
что особенно важно в много-
квартирных домах и на ком-
мерческих объектах. Только 
соблюдение всех требований 
безопасности и привлечение 
специализированных органи-
заций для выполнения работ по 
присоединению и замене газо-
вых приборов являются зало-
гом безопасной эксплуатации 
газового оборудования и за-
щиты жизни и здоровья людей.

У нас же защита жизни и здо-
ровья отдана «на откуп» полу-
грамотным ремонтникам, ко-
торых прямо-таки сопрово-
ждает «человеческий фактор». 
Люди уже так рассуждают: хо-
рошо, если случится пожар, а 
не взрыв жилого дома… В тех 
же десятках тысяч «хрущевок», 
разбросанных по всей России, 
газовое оборудование уже на-
столько изношено, что работа-
ет только на «честном слове». 
До трагедии – один шаг. И про-
веряй – не проверяй, пришел 
«ремонтник», установил плиту, 
недокрутил шланг в спешке или 
не заметил трещину в газовой 
трубе... И всё. Пришли хозяева, 
включили свет...

Если по ситуации в Грозном 
все понятно, там была допу-
щена трагическая ошибка или 
нарушение по технике безо-
пасности, то вот такие взры-
вы газа в домах предотвра-
тить сложнее. Недавно в Мо-
скве выгорел едва не целый 
подъезд жилого комплекса из-
за взрыва газовых баллонов. 
А эти баллоны, на минуточку, 
используются по всей стра-
не для различных видов работ 
при ремонте квартир. Кто за 
этим проследит? У нас по всем 
городам страны расставле-
ны неоформленные торговые 
точки, в которых что-то жарят 
и готовят. Причем, если сама 
точка нелегальная, то, как вы 
считаете, газовый баллон в 
ней будет отвечать всем тре-
бованиям техники безопасно-
сти? Сколько тысяч таких «спя-
щих мин» по стране?

В последние годы в России 
наблюдается рост числа ава-

рий, связанных с использова-
нием газового оборудования, 
что подчеркивает необходи-
мость строгого регулирования 
этой сферы. Жесткие нормы и 
стандарты, установленные го-
сударством, помогут значи-
тельно снизить риск проис-
шествий и повысить безопас-
ность жителей страны. Толь-
ко своевременная проверка и 
вовремя проведенный ремонт 
могут предотвратить возник-
новение утечек газа. Что же 
до газовых баллонов, то те, 
кто жил в СССР, помнят, что 
их нельзя было даже хранить в 
жилых домах. Советские стан-
дарты безопасности были соз-
даны для сохранения жизни 
людей, и уже пора к ним вер-
нуться.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Жители Земли смогут 
наблюдать комету 
ближайшие три недели

Комета Цзыцзиньшань при-
близилась к Земле в минувшую 
субботу. Сейчас она находит-
ся в 70 млн километров от на-
шей планеты (для сравнения, 
расстояние от Земли до Солн-
ца составляет 149,6 млн км). 
Несмотря на большое рассто-
яние, жители Северного полу-
шария смогут увидеть ее не-
вооруженным взглядом. Бли-
же к середине октября комета 
пустит хвост из космической 
пыли, что усилит ее видимость. 
Она пробудет на небосводе до 
трех недель. Цзыцзиньшань 
открыли в 2023 году в однои-
менной китайской обсервато-
рии. Это самая яркая комета за 
последние 13 лет. Она совер-
шает один оборот вокруг Солн-
ца за несколько тысяч лет.

Ученые создали 
таблетку, которая 
заменяет интенсивную 
тренировку

Новый препарат, создан-
ный датскими учеными, ими-
тирует эффект физических 
упражнений, не напрягая при 
этом ни одной мышцы, вымы-
вая токсины из клеток и укре-
пляя сердце. После исследо-
вания на крысах ученые заяви-
ли, что препарат оказывает та-
кое же положительное влияние 
на здоровье, как бег на 10 км с 
высокой скоростью. В настоя-
щее время препарат проходит 
этап испытаний на людях для 
проверки его безопасности.

Торнадо и ливни 
обрушились на Флориду

Мощные торнадо и ливни 
обрушились на американский 
штат Флорида. Их принес тро-
пический циклон «Милтон». По-
рывы ветра в регионе достига-
ют 200 километров в час. Из-за 
разгула стихии в штате разру-
шены сотни домов, повалены 
деревья, оборваны линии элек-
тропередачи. Более миллио-
на жителей остались без све-
та. Проливные дожди затопили 
улицы. На видеокадрах очевид-
цев автомобили стоят в огром-
ных пробках. Ураган «Милтон» 
движется к западному побере-
жью Флориды. New York Post 
передает, что он будет настоль-
ко мощным, что может навсег-
да изменить береговую линию 
штата. Ранее власти эвакуиро-
вали 6 миллионов жителей шта-
та. В 35 округах штата введен 
режим ЧС.

Испытан воздушный 
шар для космического 
туризма

Компания Space Perspective 
провела испытания воздуш-
ного шара, предназначенно-
го для космического туризма. 
Капсула Neptune поднялась на 
высоту 30,5 км над поверхно-
стью Земли. Стратостат нахо-
дился в стратосфере четыре 
часа. Капсула рассчитана на 
восемь пассажиров. Она под-
нимается на водородном шаре 
размером с футбольное поле. 
Миссия Development Flight 2 
(«Полет развития») стала пер-
вым полетом, во время кото-
рого Neptune достигла мак-
симальной высоты. Компания 
планирует запустить коммер-
ческие полеты уже в 2025 году.  

По всей территории 
России наблюдали 
полярное сияние

Полярное сияние в минув-
ший четверг можно было на-
блюдать по всей территории 
России, где небо не было за-
крыто плотной облачностью, 
в том числе в Крыму и на Кав-
казе. Причиной явления стал 
большой выброс, который 
произошел после вспышки на 
Солнце мощностью 1,8Х. До-
летающие до Земли заряжен-
ные частицы, попадая в верх-
ние слои атмосферы, застав-
ляют ее светиться и приводят к 
геомагнитным бурям.

«Яндекс» запустил 
тестирование роботов-
доставщиков на Крайнем 
Севере

Целью испытаний в Новом 
Уренгое является адаптация ро-
ботов к сложным зимним усло-
виям, таким как сугробы, сля-
коть и гололед. В рамках тести-
рования компания внедрила ряд 
технологических улучшений, ко-
торые позволят роботам луч-
ше передвигаться по зимним 
маршрутам. Роботы научились 
выявлять неровности на своем 
пути и объезжать участки с труд-
нопроходимым рельефом, а 
также различать гладкие и рых-
лые поверхности при различных 
условиях освещения. Выбор Но-
вого Уренгоя для тестирования 
был обусловлен тем, что в этом 
городе устойчивый снежный по-
кров формируется уже на пер-
вой неделе октября, а его глу-
бина может превышать 100–120 
см в зимний период. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

СВОРА ПРОТИВ ВИКТОРИИ
Очередная трагедия по-

трясла не только Якутию, 
но и всю страну. В БАМов-
ском поселке Чульман, что 
недалеко от угольного горо-
да Нерюнгри, 7 октября с.г. 
средь бела дня стая бродя-
чих собак загрызла 12-лет-
нюю Вику Кашубу, возвра-
щавшуюся из школы. Девоч-
ку сразу отвезли в больни-
цу, но врачи-реаниматологи, 
боровшиеся за ее жизнь, не 
смогли спасти. 12 октября 
состоятся похороны Вики...

Чульманцы сразу после на-
падения собак на беззащит-
ного ребенка собрались на 
стихийный митинг в админи-
страции поселка и потребо-
вали принять кардинальные 
меры по регулированию ко-
личества бездомных собак. 
Отец ребенка сказал, что по-
бывал в аду... 

К сожалению, глава Чуль-
мана Сталик Дерягин, отве-
чая на вопросы разгневан-
ных людей, признался, что 
руководство поселка не мо-
жет принимать никаких мер 
в отношении собак, террори-
зирующих людей, из-за так 
называемого «закона Бур-
матова»... Тогда некоторые 
из митингуюших предложи-
ли самим отстреливать псов, 
потому что они, родители, 
уже боятся отпускать детей 
на улицу. 

СМИ сообщают, что той 
же ночью в Чульмане была 
слышна стрельба из ружей. 
Сообщили, что там отловили 
30 бродячих собак.  

Трагедия 12-летней школь-
ницы вызывает в памяти це-
лый ряд леденящих душу со-
бачьих атак на беспомощных 
жителей в одной только Яку-
тии. А сколько их уже было 
в городах и селах по стране?!

На этих страницах я уже 
рассказывала, что произо-
шло с родной сестрой моей 
подруги. Жизнь Сарданы 
Слепцовой оборвалась 29 
декабря 2021 года – днем, 
когда она  шла на работу, на 
занятия со студентами.   

Ее встретила стая злобных 
и хищных псов. Сардана не 
могла ни убежать, ни отбить-
ся, до последнего пыталась 
бороться за свою жизнь. Но 
силы были неравные… То, 
что увидели люди на месте 
звериной расправы, нельзя 
даже вспоминать без содро-
гания. В клочья истерзанное 
тело, окровавленные вну-
тренности, изуродованные 
лицо и голова… 

Умная, красивая, полная 
сил, энергии, жизнерадост-
ная женщина, подающая 
большие надежды ученый – 
руководившая современной 
лабораторией, доцент Ин-
ститута естественных наук 
СВФУ, в одно мгновение 
была превращена в растер-
занный сноп праха. Честно 
скажу, мне даже сейчас, по 
происшествии нескольких 
лет после трагедии, писать 
об этом жутко. Ее родные и 
близкие – старенький отец, 
сыновья и сестра, до сих пор 
находятся в шоковом состоя-
нии. Сардана Афанасьевна – 
их дочь, мама и сестра, свет-
лый, добрый, интеллигент-
ный и глубоко порядочный 
человек, погибла не где-ни-

будь в тайге, в неожиданной 
катастрофе, а практически в 
центре столицы, богатой ал-
мазами, золотом, нефтью и 
газом республики от напа-
давших собак. Случившее-
ся шокировало всех жителей 
страны, в первую очередь 
Якутии.

17 апреля 2023 года состо-
ялся Якутский городской 
суд, который вынес вердикт, 
не отвечающий никаким 
правовым, моральным и че-
ловеческим нормам. Реше-
ние судьи Дмитрия Мекюр-
дянова, мягко говоря, вызва-
ло негодование у многих. 

К сожалению, родные 
не смогли присутствовать 
на всех заседаниях суда по 
понятным причинам – им 
очень тяжело вновь и вновь 
пропускать через себя эту 
жуткую трагедию. А они до 
последнего надеясь на спра-
ведливость Фемиды. Попро-
сили судью пригласить их на 
заседание, когда будет объ-
явлен вердикт. Но господин 
судья не снизошел. Забыл 
или просто проигнорировал. 
С самого начала он вел себя 
подчеркнуто бездушно, пре-
небрежительно к потерпев-
шим.

Решение суда и бездей-
ствие прокуратуры, МВД, 
Следственного комитета 
РС(Я), мягко говоря, якутян 
шокировали вопиющей не-
справедливостью – в резуль-
тате никто не понес серьез-
ного наказания. Собачья 
ярость была защищена.

А Сардана Слепцова была 
полна планов не только как 
видный  ученый, готовящий 
докторскую диссертацию в 
совершенно уникальной для 
якутян сфере – сфере нано-
технологий, но и как любя-
щая мама. За год до этой тра-
гедии в семье Сарданы Афа-
насьевны случилась другая 
беда – в результате несчаст-
ного случая погиб муж Сер-
гей Слепцов. Он, как и Сар-
дана Афанасьевна, был од-
ним из ярких представите-

лей интеллигенции Якутии, 
который всю жизнь зани-
мался сложными вопроса-
ми внедрения и эксплуата-
ции новых строительных тех-
нологий. Именно под руко-
водством Сергея Кимовича 
впервые в условиях вечной 
мерзлоты наладили «холод-
ное асфальтирование» и за-
пустили первый в республи-
ке цех по производству газо-
бетонных блоков. 

У супругов Сарданы и 
Кима Слепцовых остались 
два сына, еще не окреп-
ших для самостоятель-
ной взрослой жизни, или, 
как якуты говорят, пока не 
успевших встать на ноги. 
Несмотря на невыносимую 
боль и страдания, близкие и 
родные Сарданы Афанасьев-
ны сохраняют терпение. 

…Руководители республи-
ки прекрасно осведомлены, 
что якутяне возмущены их 
бездействием. Из года в год 
граждане требуют решить 
обострившуюся проблему 
бродячих собак. Все помнят 
февраль 2003 года, когда на 
территории Якутской город-
ской больницы 20-летнюю 
девушку загрызли собаки. 
Она скончалась в реанима-
ции. В городе Ленске в мае 
2010 года мужчина нашел 
бездыханное тело своей де-
вятилетней дочери с рваны-
ми ранами от укусов собаки. 
В арктическом поселке Чо-
курдах в январе 2013-го на-
шли женщину, скальп кото-
рой обгладывали псины. Она 
умерла в местной больнице. 

Весной 2014 года в посел-
ке Тикси Булунского района 
бесхозные одичавшие соба-
ки-звери насмерть загрыз-
ли девятилетнюю девочку, 
а в феврале того же года в 
поселке Беркакит Нерюн-
гринского района напали на 
мальчика, младшего школь-
ника, который умер в ужас-
ных мучениях. Как видите, 
в числе пострадавших в ос-
новном дети. 

Несколько лет назад, так 

и не оправившись от укусов 
бродячей собаки, скончалась 
известная солистка Театра 
оперы и балета имени Су-
оруна Омоллоона Клавдия 
Иванова. В июле 2021 года 
собаки повредили лицо ма-
ленькой девочки. 27 декабря, 
за день до трагедии, произо-
шедшей с Сарданой Слепцо-
вой, по YouTube транслиро-
вали видео, как стая собак 
напала на мальчика лет де-
сяти…  

И эти кошмарные случаи 
происходят не где-нибудь в 
тайге, а на улицах поселков, 
городов и в столице респу-
блики! Якутяне до сих пор 
продолжают писать жало-
бы высокопоставленным чи-
нушам с просьбой обуздать 
бродячих животных, но ни-
кто из них не реагирует.

К сожалению, в Якутске 
лишь после гибели Сарданы 
создали оперативный штаб 
и мобилизовали бригады по 
отлову собак. Мэр Евгений 
Григорьев призвал действо-
вать в рамках «закона Бур-
матова», который запреща-
ет убийство собак, «несмо-
тря на чрезвычайную ситуа-
цию». 

Люди правы, утверждая: 
северные собаки – агрессив-
ные хищники, так как в лю-
тые морозы пищу не добу-
дешь, некоторые умирают 
от холода. Их не сравнить с 
сородичами из других реги-
онов, где как-то можно най-
ти пропитание. «В нашем 
климате закон Бурматова 
не действует», – написали в 
2022 году якутяне. Поэтому 
многие открыто поддержали 
статью «Что ценнее: жизнь 
человека или безнадзорной 
собаки?», размещенную в 
соцсетях доктором биологи-
ческих наук, профессором 
СВФУ Иннокентием Мор-
досовым. В ней Иннокентий 
Иннокентьевич отметил, что 
его потрясла смерть колле-
ги, замечательного и светло-
го человека Сарданы Слеп-
цовой.

«Наша семья, – отклик-
нулись известные якутяне, – 
готова оплатить перелет 
одной бездомной собаки до 
Москвы, пусть ее только 
Бурматов встретит. Лю-
бят они там собак? Пусть 
докажут делом, а не ценой 
наших жизней».

«В Германии в год до 250 
тысяч бездомных собак 
пристреливают, а у нас?.. 
«По закону, подготовлен-
ному депутатом Госдумы 
Бурматовым, за усыпление 
или отстрел одной собаки 
нужно заплатить огром-
ную сумму. Наши чинов-
ники боятся его, поэтому 
даже после очередной тра-
гедии не усыпляют…»

Известные женщины-по-
литики Якутии Евгения Ми-
хайлова и Анжелика Ан-
дреева еще 30 декабря 2021 
года обратились с пись-
мом к председателю Госду-
мы Вячеславу Володину 
(SakhaLife.ru). Они в самом 
начале письма, помните, во-
прошали: «Что надо пред-
принять в нашей стране, 
чтобы свободное обитание 
собак на улицах городов и 
сел стало неприемлемым в 
России?»

Еще 2,5 года назад якутя-
не писали: «Закон Бурмато-
ва действует уже несколько 
лет, а якутские чиновники 
все не могут найти денег, 
чтобы построить приют 
для собак. Хотя с помощью 
непонятного фонда помо-
щи животным распилили 
уже свыше 40 000 000 рублей 
из бюджета на бездомных 
собак». 

Родные и близкие траги-
чески погибших, несмотря 
на сложное время, искренне 
верят и надеются, что власти 
предержащие все же поддер-
жат, защитят и положитель-
но решат их проблемные во-
просы. 

Галина 
МОХНАЧЕВСКАЯ

г. Якутск

Чульман�на�БАМе:�опять�трагедия,�леденящая�душу

Фото предоставлено автором

Пожар площадью 900 кв. метров на автозаправке 
в Грозном был оперативно ликвидирован 
сотрудниками МЧС. ТГ- канал «МЧС Чеченской 

Республики», t.me/mchs_95

В воскресенье в Ленинградской обла-
сти произошел инцидент с участника-
ми съемочной группы фильма «Василий 
Теркин». На одном из полигонов воин-
ской части в Толмачёвском поселении в 
Лужском районе на съемочной площад-
ке обрушилась декорация, в результате 
пострадали 23 человека, включая несо-
вершеннолетних.

Как сообщил режиссер фильма Ка-
рен Геворкян, обрушилась декорация, 
на которой проходили съемки сцены с 
поездом на полустанке. Сама деревян-
ная конструкция перрона длиной око-
ло 50 метров состояла из восьми секций. 
Во время съемки последнего дубля одна 
секция, находившаяся на высоте более 
полутора метров над землей, не выдер-
жала нагрузки и рухнула вниз. В этот 
момент на ней находился сам режиссер, 
участники съемочной группы и массов-
ка, среди которой были в том числе не-
совершеннолетние. Первоначально по-
явившаяся в социальных сетях инфор-
мация об обрушении в самом поезде 
оказалась недостоверной. 

Как пишет «Ура.ру» со ссылкой на 
рассказ одной из участниц съемок, из-
начально при обрушении никто не по-
думал о серьезных последствиях, одна-

ко позже из-за криков испуганных детей 
началась паника, которую удалось бы-
стро пресечь.

В пресс-службе комитета по здраво-
охранению Ленинградской области со-
общили, что среди пострадавших девять 
детей, они, как и большинство постра-
давших взрослых, самостоятельно до-
брались до приемного отделения Луж-
ской больницы. Со ссылкой на режиссе-
ра картины СМИ пишут о том, что дети 
отделались только ушибами, серьезных 
травм у них нет. Была повреждена одна 
из камер.

При этом на месте происшествия ра-
ботали две машины скорой помощи, в 
том числе постоянно дежурившая на 
съемках: одна бригада оказывала по-
мощь, вторая доставила пострадавшую 
с переломами обеих голеней в больницу. 
Женщина находится в состоянии сред-
ней тяжести в стационаре, остальные 
пострадавшие будут наблюдаться амбу-
латорно.

По факту происшествия возбужде-
но уголовное дело по статье 238 УК РФ 
«Выполнение работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасно-
сти». Дело находится на личном контро-
ле у председателя Следственного коми-

тета Александра Бастрыкина. При этом 
режиссер фильма Карен Геворкян сооб-
щил, что за день до инцидента на той же 
съемочной площадке находилось около 
трехсот человек из массовки и никаких 
проблем с прочностью конструкции не 
возникало. Геворкян подчеркнул, что не 
имеет претензий к декоратору, посколь-
ку до инцидента все в течение полуто-
ра суток было нормально. Он допускает, 
что причиной обрушения мог стать эф-
фект резонанса, вызванный активным 
движением на перроне. Теперь след-
ственным органам предстоит выяснить, 
как и почему именно произошло обру-
шение. Ряд СМИ пишет со ссылкой оче-
видцев, что конструкция была не столь 
прочной, более того, рассматривает-
ся версия, что изначально декорация, 
которую строила сама кинокомпания 
была рассчитана все-таки на меньшую 
нагрузку, что могли не учесть при изме-
нениях в организации сцены. Но все это 
еще предстоит уточнить следствию.

Режиссер фильма Геворкян сообщил, 
что съемки будут продолжены несмо-
тря на происшествие. По его словам, 
процесс и так близится к завершению. 
Сама сцена, по словам режиссера, долж-
на была экранизировать очерк Твардов-

ского о его первой поездке на войну. 
Актеры находились в поезде, поэтому 
не пострадали, а вот на деревянном пер-
роне их должна была ожидать массовка: 
гражданский персонал, который пыта-
ется попасть в военный эшелон, а также 
простые граждане. Первая часть сцены 
была успешно отснята, но при съемках 
второй части и произошел инцидент. 

Съемки фильма, как сообщают СМИ, 
начались довольно давно, прервались, 
а затем были возобновлены в конце 
2022 года, а активная работа началась 
этой весной. Студии, которую возглав-
ляет сам 83-летний режиссер, оказыва-
ло помощь Министерство обороны. Ге-
воркян неоднократно заявлял, что пла-
нирует сделать первую масштабную 
экранизацию поэмы Твардовского, ко-
торая была представлена на экранах 
только в качестве анимации или теле-
спектакля, но не полноценного филь-
ма. Съемки ранее проходили на многих 
площадках: помимо Санкт-Петербурга 
и Ленобласти, часть сцен снимали в Ка-
лининграде, Тверской области и даже 
в Белоруссии. Ранее никаких неприят-
ных инцидентов не возникало. Массов-
ку для съемок набирали в основном из 
местных жителей.  

«Василий�Теркин»�не�выдержал…

Последний дубль на полустанке


